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VIRGEN OYENTE 
 

Mujer de la Palabra,  
Madre del Verbo  

que nos da la vida,  
pastora de los campos siderales, 

oyente silenciosa, 
quietud contemplativa, 

Virgen abierta al límite del 
tiempo 

que en tu carne  
se encarna y humaniza, 

encumbrada doncella, 
nido del Verbo en Ti,  

palabra ungida 
por la gloria del Padre 

en cumbre azul  
de nieve cristalina: 

ábrenos el camino de los 
sueños 

en la Palabra viva 
y enséñanos a ser como Tú 

fuiste: 
oyente enamorada y escogida, 

tierra buena que acoges la 
ternura 

de Dios abriendo al mundo 
las fuentes de la gracia 

 y de la vida. 
 

P. Jesús Bermejo cmf 
Canto a la Virgen del Cobre, 2009 
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La Navidad suele ser una fiesta ruidosa: nos vendría 
bien un poco de silencio, para oír la voz del Amor. 

Navidad eres tú, cuando decides nacer de nuevo cada 
día y dejar entrar a Dios en tu alma. El pino de Navidad 
eres tú, cuando resistes vigoroso a los vientos y 
dificultades de la vida. Los adornos de Navidad eres tú, 
cuando tus virtudes son colores que adornan tu vida.  

La campana de Navidad eres tú, cuando llamas, 
congregas y buscas unir. Eres también luz de Navidad, 
cuando iluminas con tu vida el camino de los demás con 
la bondad, la paciencia, alegría y la generosidad. Los 
ángeles de Navidad eres tú, cuando cantas al mundo un 
mensaje de paz, de justicia y de amor.  

La estrella de Navidad eres tú, cuando conduces a 
alguien al encuentro con el Señor. Eres también los 
reyes Magos, cuando das lo mejor que tienes sin 
importar a quien. La música de Navidad eres tú cuando 
conquistas la armonía dentro de ti. El regalo de Navidad 
eres tú, cuando eres de verdad amigo y hermano de 
todo ser humano. La tarjeta de Navidad eres tú, cuando 
la bondad está escrita en tus manos. La felicitación de 
Navidad eres tú, cuando perdonas y restableces la paz, 
aun cuando sufras. La cena de Navidad eres tú, cuando 
sacias de pan y de esperanza al pobre que está a tu 
lado.  

Tú eres, sí, la noche de Navidad, cuando 
humilde y consciente, recibes en el 

silencio de la noche al Salvador del 
mundo sin ruidos ni grandes 
celebraciones; tú eres sonrisa de 

confianza y de ternura, en la paz 
interior de una Navidad perenne que 
establece el Reino dentro de ti. Una 
muy Feliz Navidad para todos los que 
se parecen a la Navidad. 

Papa Francisco 
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Queridos hermanos y hermanas: 

Quiero comenzar el tradicional mensaje en esta Navidad 2014 deseándoles, 
hoy “Día de Noche Buena” a todas las familias santiagueras los mejores dese-
os y bienes espirituales en estas celebraciones, en las que recordamos el naci-
miento del Niño Jesús, el hijo de la Virgen María, nuestro único y verdadero 
Salvador, y, además, pidiendo para Ustedes un Año Nuevo 2015 lleno de es-
peranza y bienestar. 

Junto a Ustedes compartimos la vida diaria de todo nuestro pueblo, llena de 
esfuerzos y alegrías, tristezas y esperanzas, logros y desilusiones. Tengo hoy 
muy presente a las madres que, como la Virgen María, están esperando el 
nacimiento de un hijo en estos días, siempre el nacimiento de un niño es mo-
tivo de esperanza; también a los estudiantes que ya desean disfrutar de sus 
vacaciones por Navidad y fin de año. Pienso en tantas personas que nos cru-
zamos por la calle, que van presurosas a sus trabajos o de compras o a resol-
ver, sabe Dios tantas cosas necesarias para el diario vivir.  

Recordamos principalmente a los enfermos, los ancianos que viven solos y no 
tienen compañía,  las familias que, muchas veces, sufren por las carencias 
materiales; a los que no saben o no aceptan que hay un Dios que nos ama y 
porque, como dice el papa Francisco, esa es la peor de las pobrezas; pues la 
vida tiene sentido sólo si entendemos que Dios nos creó para amar y ser ama-
dos. También tenemos presente a los presos y a sus familias; en fin, a todos 
aquellos que son conscientes de que les falta algo, ya sean bienes materiales 
o espirituales, necesarios para vivir dignamente.  

Decir Navidad es decir Esperanza. Pues en ella celebramos el nacimiento del 
Hijo de Dios, Jesucristo, que nació, hace un poco más de 2000 años en la pe-
queña población de Belén. Él es el Mesías anunciado por los profetas de Israel 
desde cientos de años atrás, era muy esperado por todo el pueblo como Sal-
vador. Pero no vino como un rey o un personaje poderoso, si no que lo hizo 
lleno de humildad, nació en un establo, pues María su madre no tuvo una ca-
sa donde poder dar a luz. Sin embargo dice La Biblia que se llama “Jesús” que 
significa “Salvador” y también “Enmanuel” que significa “Dios con nosotros”. 

(Escuchemos el relato de su nacimiento) 

Deseo que recordemos y meditemos las palabras que el Papa Francisco dirigió 
a nuestro pueblo e Iglesia el día 8 de septiembre de este año, en el Día de la 
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Caridad. En su carta él nos pide que en estos momentos el pueblo cubano 
debe: ALEGRARSE, LEVANTARSE Y PERSEVERAR. Veamos cada una.  

ALEGRARSE 

Fue la primera palabra que el arcángel Gabriel dirigió a la Virgen: «Alégrate, 
llena de gracia, el Señor está contigo»… Serás la madre del Salvador (Lc 1). 
El que descubre a Jesús se llena de un gozo interior tan grande, que nada ni 
nadie puede robárselo. Cristo nos da la fuerza necesaria para no estar tristes 
ni agobiarnos, pensando que los problemas no tienen solución. El que verda-
deramente sigue a Jesús sabe que lo que se hace con amor, engendra la se-
rena alegría, esperanza y fortaleza que rompe la barrera del miedo y puede 
abrir las puertas a un futuro mejor.  

Qué lindo sería si todos los cubanos, espe-
cialmente los jóvenes, pudieran decir lo 
mismo: «Yo soy un hombre de bien, por 
eso vivo la  alegría”. Viviendo así, no que-
daríamos atrapados en los criterios de la 
calle del ojo por ojo, diente por diente, que 
engendran tanta violencia, desgracias y 
sufrimientos.  Aprovechemos estos días de 
alegría y fiesta familiar para mostrar apre-
cio, cariño y amistad a nuestros familiares, 
amigos y vecinos. No nos quedemos sólo 
en palabras y hagámoslo realidad. 

LEVANTARSE 

También el evangelista Lucas nos muestra 
que María embarazada de Jesús es ejem-
plo de lo que debe haber un cristiano y 
cualquier persona en las Navidades y siem-
pre. Ella se levantó y con prontitud fue a ayudar a su prima Isabel, que sien-
do mayor iba a ser madre (cf. Lc 1, 39-45). Ella cumplió la voluntad de Dios 
poniéndose a disposición de quien la necesitaba. No pensó en sí misma, se 
sobrepuso a las contrariedades y se puso a ayudar a los demás.  

La victoria es de aquellos que se levantan una y otra vez, sin desanimarse. 
Nunca y sobre todo en la Navidad podemos quedarnos de brazos caídos, la-
mentándonos de cómo está la situación, o tal vez dejando que otros hagan lo 
que es responsabilidad propia. No se trata de hacer  grandes cosas, sino de 
hacerlo todo con ternura y misericordia. Jesús, María y José  conocieron la 
soledad, la pobreza y el exilio, y formaron una familia unida, trabajadora don-
de reinaba el amor y la comprensión sin cogerle miedo a los problemas, sino 
levantándose siempre pues sentían la presencia de Dios en medio de ellos. 
Que estas fiestas nos lleven a confiar más en Dios como lo hicieron Jesús, 
María y José. 
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PRESEVERAR 

El papa Francisco también nos invita a perseverar. Y la fuerza que nos ayuda 
a perseverar, esto es, a ser constantes a no cansarnos de hacer el bien, a no 
abandonar los propósitos buenos que hemos hecho, es la confianza puesta en 
Dios. Sabemos que la Palabra de Dios se cumple. En el relato del nacimiento 
de Jesús vemos como María y José afrontaron todas las dificultades y no se 
desanimaron; los pastores siguiendo la voz del ángel, dejaron todo y fueron a 
buscar al niño Jesús y le adoraron.  Los reyes magos no se cansaron y si-
guiendo la estrella encontraron al Niño Dios, motivo de su viaje y lo adoraron 
y llevaron regalos. 

También nosotros estamos llamados a buscar o permanecer en el amor de 
Dios y a no cansarnos de hacer el bien, que podemos sintetizar en dos frases 
conocidas: “Haz el bien y no mires a quien” y “Trata a los demás como tú 
quieres que a ti te traten”. Sin embargo muchas veces se desechan estos va-
lores que no deben pasar con el tiempo y parece como que todo está permiti-
do y que no hay distinción entre lo que es bueno y lo que es malo.  

Hermanos les invito a celebrar estas fiestas navideñas en nuestros hogares, 
las Iglesias y casas de oración. Hoy “Noche Buena”, en los hogares y partici-
pando en la “Misa de Gallo” en la Iglesia más cercana al igual que mañana 
“Día de Navidad”; El domingo 28 de diciembre “Día de la Familia” y el 6 de 
enero “Día de Reyes”. Pero sobre todo pasemos estos días dándole gracias a 
Dios, unidos en familia y haciendo el bien al que necesita de nosotros. Haga-
mos lo posible para poner una sonrisa en una cara triste y dar esperanza al 
que está caído. 

Me despido pidiendo a Dios que las conversaciones iniciadas para normalizar 
las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos den frutos que redunden en el 
bienestar material y espiritual de nuestro pueblo.  

 

 “FELIZ Y SANTA NAVIDAD Y UN PRÓSPERO AÑO NUEVO” 

 

 

 

+ Mons. Dionisio García Ibáñez 
Arzobispo de Santiago de Cuba 
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Comunicado de la Conferencia de Obispos 

Católicos de Cuba  
 
Hemos conocido las importantes declaraciones del presidente de 

Cuba, Raúl Castro, y del presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, que marcan 
una nueva etapa en la relación entre nuestros dos países. 
 
Agradecemos al Señor, ya en vísperas de la Navidad, que nuevos horizontes de 
esperanza iluminen la vida del pueblo cubano, pues la distensión y las buenas 
relaciones entre pueblos tan cercanos son el fundamento de un futuro prometedor. 
 
Expresamos una especial gratitud al Papa Francisco, a quien ambos estadistas han 
reconocido como gestor importante de un anhelo que ahora se hace realidad. 
 
Esperamos que la voluntad manifestada por los presidentes contribuya al bienestar 
material y espiritual de nuestro pueblo. Valoramos altamente el reencuentro de los 
tres cubanos liberados con su patria y con sus familiares, así como el gesto 
humanitario hacia el prisionero norteamericano que ha podido reencontrarse con los 
suyos.  
 
 
Secretariado General de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba  
La Habana, 17 de diciembre de 2014 

Comunicado de la Secretaría de Estado 
 
 
El Santo Padre se complace vivamente por la histórica decisión de los 
Gobiernos de los Estados Unidos de América y de Cuba de establecer 
relaciones diplomáticas, con el fin de superar, por el interés de los 
respectivos ciudadanos, las dificultades que han marcado su historia 
reciente. 

 
En el curso de los últimos meses, el Santo Padre Francisco ha escrito al Presidente de 
la República de Cuba, el Excelentísimo Señor Raúl Castro, y al Presidente de los 
Estados Unidos, el Excelentísimo Señor Barack H. Obama, invitándoles a resolver 
cuestiones humanitarias de común interés, como la situación de algunos detenidos, 
para dar inicio a una nueva fase de las relaciones entre las dos Partes. 
 
La Santa Sede, acogiendo en el Vaticano, el pasado mes de octubre, a las 
Delegaciones de los dos Países, ha querido ofrecer sus buenos oficios para favorecer 
un diálogo constructivo sobre temas delicados, del que han surgido soluciones 
satisfactorias para ambas Partes. La Santa Sede continuará apoyando las iniciativas 
que las dos Naciones emprenderán para acrecentar sus relaciones bilaterales y 
favorecer el bienestar de sus respectivos ciudadanos. 
 
Vaticano, 17 de diciembre de 2014 
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(a.n.e.) y después de nuestra era 
(d.n.e.), rezagos de una época en la 
cual se intentó ignorar e incluso bo-
rrar a Cristo de la historia humana. 
¡Cómo si esto fuera posible!... 

San Pablo en su Carta a los Hebreos 
(13,8) afirma categóricamente: 
“Jesucristo ayer, hoy y siempre”… 
esto es que Cristo es el principio y el 
fin, que suyos son los tiempos, los 
siglos, la gloria y la eternidad, sin 
que nada, ni nadie pueda jamás bo-
rrarlo de la historia. Baste leer un 
buen libro de historia serio e impar-
cial, para darnos cuenta de cuántos 
imperios, reinos, formaciones econó-
mico-sociales y partidos políticos, y 

La Navidad, tiempo del Año Litúrgico, 
en el cual celebramos llenos de una 
santa y desbordante alegría, el Naci-
miento del Hijo de Dios en el portal 
de Belén (Lc 2,6) 

Siempre debemos recordar, y espe-
cialmente estos días, que  con el na-
cimiento de Cristo la historia quedó 
“dividida” en dos, es decir todo lo 
sucedido antes de su nacimiento se 
dice Antes de Cristo (a.C.) y todo lo 
sucedido después se dice después de 
Cristo (d.C.). Porque Él es el Alfa y la 
Omega (Α y Ω*), el principio y el fin 
de todo y de todos aunque todavía 
nos aferremos a enseñar la historia 
diciendo antes de nuestra era 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo 

Belén de la Basílica de  San Francisco  de Asís, Italia. Belén de la Basílica de  San Francisco  de Asís, Italia.   
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los hombres que los encabezaron au-
toproclamándose “salvadores de la 
humanidad” que tuvieron su momen-
to de poder (sí es que lo tuvieron)… 
sin que de ellos quedara nada más 
que un mal recuerdo, y mucho que 
contar o escribir a los historiadores 
pasados, presentes y futuros. 

Con el nacimiento de Cristo se ha 
inaugurado para el bien de la humani-
dad la Era Cristiana, que según los 
deseos del propio Jesús ha de ser una 
era de verdad, vida, justicia, amor y 
de paz (prefacio de la solemnidad de 
Cristo Rey del Universo) 

Hagamos nuestros los sentimientos 
del salmo 95 (11 y 13) “Alégrense y 
llénese de gozo la tierra ante la pre-
sencia del Señor, porque ha venido” 

Sí, ciertamente, el Señor ha venido a 
cada uno de nosotros en esta Navi-
dad, pero cabría preguntarse ¿Me he 
preparado para este Encuentro? ¿Mi 
vida ha cambiado en esta Navidad? 
¿Ha sido un cambio profundo o ha 
sido solo un cambio a medias? Que 
cada uno se responda. 

No podemos dejar de destacar que el 
culto que hoy la Iglesia tributa al Niño 
Jesús en el pesebre se le debe a San 
Francisco de Asís quien, en la Navi-
dad del año 1233 y contando con la 
aprobación del papa Honorio III, tuvo 
la feliz idea de mandar a fabricar una 
bella imagen del Niño Jesús que co-
locó en su pesebre acompañado de 
las imágenes de la Virgen y San José 
para la misa de Gallo, finalizada la 
cual dio a besar a los frailes y fieles la 
imagen del Divino Niño tal y como se 
hace en la actualidad en nuestros 
templos. De ahí partió la costumbre y 
tradición de hacer los nacimientos o 
belenes en las iglesias y casas parti-

culares, que en la medida de lo posi-
ble debemos conservar e incluso in-
crementar hoy. 

Sería muy de desear y también pro-
mover  el acercarnos en estos días 
con devoción al Niño Jesús, es un 
culto aprobado por al Iglesia y reco-
mendado por muchos santos que en 
él han nutrido su vida espiritual (san 
Francisco de Asís, santa Clara, san 
Antonio de Padua, santa Teresa de 
Ávila, santa Catalina de Siena, santa 
Rosa de Lima… san Juan Bautista De 
La Salle, san Antonio María Claret… y 
tantos otros) 

Vayamos al Niño Jesús con el co-
razón de un niño, lleguemos ante Él 
vacíos de tanta cosa inútil que mu-
chas veces guardamos, para que Él 
nos llene de sus gracias, de su paz y 
de esa santa alegría que no está en 
lo que somos o tenemos, sino sabo-
rear la certeza del amor personal de 
Dios a cada uno de nosotros, que 
como enseñó sabiamente santa Tere-
sa de Ávila, doctora de la Iglesia, 
“Quien a  Dios tienen nada le falta. 
Sólo Dios basta…” 

Qué Dios nos conceda a todos que 
esta Navidad sea el punto de partida 
para el más feliz y necesario de todos 
los encuentros, el encuentro con 
Cristo Jesús, Señor y Salvador. 

Feliz y Cristiana Navidad 

 

 

 

*Alfa y Omega (Α y Ω), primera y última 
letra del alfabeto griego y que se aplican 
a Cristo para señalar que Él es el princi-
pio y el fin de todo y de todos. 
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Más de un centenar de jóvenes divididos 
en cinco equipos recorriendo cinco esta-
ciones situadas a lo largo de toda la ciu-
dad fue la novedad de este domingo 21 
de diciembre. Y es que para el santiague-
ro que salió a las tiendas o bajó Enrama-
das, pasó por el parque Céspedes o atra-
vesó la concurrida Plaza de Marte, fue 
imposible no toparse al menos una vez 
con la alegría y ocurrencia de un grupo 
de jóvenes que esta vez decidieron cele-
brar su Navidad contagiando a la ciudad 
con su verdadero sentido.  

Y es que, ahora que no escandaliza usar 
un gorro de navidad y que incluso en los 
establecimientos privados hay carteles de 
felicitación por este tiempo del año, el 
equipo diocesano de Pastoral Juvenil pre-
paró una navidad misionera ya no en los 
campos, sino en nuestra ciudad, en esas 
calles que día a día caminamos y que tan 
necesitadas están de la alegría y de la 
renovación que ofrece el niño Jesús. Con 
solo contagiar algo del espíritu de Belén 
los participantes estarían más que satisfe-
chos. Pero, ¿lograrían estos muchachos 
captar la atención de los que pasaban? 
¿Podrían hacer que los transeúntes ven-
cieran la distancia, el extrañamiento o el 
miedo y se involucraran en sus retos? 
Veamos: 

Estación No 1: Un caramelo católico por 
abrazo. Situada justo detrás del parque 
Serrano, al lado de la estatua que recuer-
da a Miguel Matamoros, esta “dulce” es-
tación invitaba a los muchachos del equi-
po a buscar personas que quisieran cam-
biar un caramelo por un abrazo, y una 
vez que las atraparan, llevarlos hasta el 
administrador, integrante del equipo que 
entregaba el caramelo al tiempo que el 
“atrapador” ofrecía abrazos y deseos de 
unas felices navidades. Fue así como 
decenas de transeúntes extrañados por la 
ocurrencia rieron, abrazaron, agradecie-

ron, y sobre todo, saborearon su carame-
lo nunca mejor ganado. 

Estación No 2: Correos del Cielo. Frente 
a TrasVal los animadores de Palma Soria-
no Ailín y Yohander esperaban a los equi-
pos. Entregar postales de Navidad, más 
de trescientas en total para ser exactos, 
sería el reto. El toque distintivo de la 
estación fue que la postal no tendría un 
solo destinatario, sino que su objetivo 
era dedicarla a una persona que pasara 
con la condición de que esta la entregar-
ía luego a otra que la entregaría a otra y 
así formar toda una cadena de postales 
de Navidad. 

Estación No 3: NotiCristo. Animada por 
cuatro jóvenes de la Santísima Trinidad 
esta estación estuvo en el mismísimo 
corazón de la ciudad, justo en el Parque 
Céspedes. ¿Su reto?: Hacer entrevistas. 
Y es que los santiagueros, canadienses y 
hasta japoneses que pasaban a esa hora 
por el parque se convirtieron en protago-
nistas delante de las cámaras al tiempo 
que respondían preguntas tan diversas 
como: ¿Cuál es el nombre de los tres 
reyes magos? ¿Dónde nació el niño 
Jesús?, o la más frecuente de todas: 
¿Cómo celebras tú la Navidad? Después 
de las risas por las más inesperadas res-
puestas y de constatar que todo el mun-
do celebra la navidad EN FAMILIA, los 
muchachos debían cantar villancicos. 

Por: Jennifer Bergues Balart  
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disfrazar a una pareja del equipo de Mar-
ía y José. Paso 2: Enviar a los muchachos 
a buscar el mayor número de personas  
para  tomarse una foto grupal con la Sa-
grada Familia. Paso 3: Cheese y 
Flash!!!!!! 

Después de tal recorrido, donde a pesar 
del sol y el cansancio los grupos cantaron 
y bailaron llenando las calles de extraña 
algarabía,  todos nos  reunimos de nuevo 
en la parroquia de Santa Lucía para al-
morzar y compartir lo vivido por cada 
equipo. La animación central, a cargo de 
Mailín y el Hno. David, garantizó que a 
pesar del cansancio solo algunos se dur-
mieran. Más tarde la misa, presidida por 
el P. Daniel, operario que radica en el 
Seminario y que, junto al P. Eduardo Re-
dondo, desde hace unas semanas aseso-
ra al equipo de Pastoral Juvenil y acom-
paña a los jóvenes de la diócesis. Una 
homilía que sorprendió por lo aterrizada y 
lo juvenil, por el toque de espontaneidad 
y por haber durado exactamente los 12 
minutos que el padre Daniel prometió 
porque si no “no hay quien me pare”, 
seguida por el ofrecimiento de un arbolito 
lleno de nuestros deseos para esta Navi-
dad fueron la antesala para una comu-
nión sentida y como pocas veces, joven. 
Después de la misa, baile, acomodarlo 
todo, emprender el viaje de regreso a 
casa, para unos de apenas cinco minutos 
y para otros, los que vienen de más lejos, 
de más una hora. 

Esta Navidad 2014, de carácter misione-
ro, esbozada bajo el lema “Navidad: tiem-
po de amar”, fue la justificación para salir 
al otro, para reafirmarnos como católicos 
públicamente, para hacer sentir en la 
ciudad nuestra alegría porque Dios va a 
nacer. Momento para hacer que cientos 
de personas se preguntaran quiénes son 
esos jóvenes que tienen el papelito blan-
co prendido en el pecho con un imperdi-
ble. Momento también para después de la 
bulla y el ajetreo, no quedarnos solo en 
eso y abrirnos a la experiencia íntima de 
un Dios que este diciembre, como siem-
pre, nace para todos. 

Hubo grupos que  se pusieron de tanta 
suerte que un grupito de música tradicio-
nal que suele tocar en el Parque se sumó 
a los jóvenes acompasando con guita-
rras, bongós y hasta violines los cantos 
de aquellos. 

Estación No 4: En el parque Dolores una 
pareja de animadores de Santa Teresita, 
Isabel y Humberto, esperaban a los mu-
chachos. Parecería que su objetivo era 
competir con Tropiflora, justo frente a 
ellos. Y es que los jóvenes que llegaban a 
este destino debían entregar flores, sin 
costo alguno, a los transeúntes, al tiempo 
que le dedicaban una frase, pensamiento 
o buen deseo por Navidad. Además de 
flores, había otra sorpresa: origamis. 
Figuras de varias formas,  colores y ta-
maños sorprendieron a los agradecidos 
destinatarios. 

Estación No 5: NaviFlash. Lucía y Gabrie-
la, animadoras de Sagrada Familia, tie-
nen claro que una imagen vale más que 
mil palabras, y eso intentaron contagiar 
no solo a los jóvenes que llegarían en 
equipos, sino a también a todo el que 
pasara por la Plaza de Marte. Paso 1: 
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De la unión de un grupo de profesio-
nales interesados en trabajar por el 
bienestar de las personas y sus comu-
nidades, bienestar que requiere alter-
nativas para deponer rabias, rencores 
y deseos de venganzas generados por 
ofensas recibidas, nació la Fundación 
para la Reconciliación y de ésta, las 
Escuelas de Perdón y Reconciliación 
(ESPERE) que consisten en un proce-
so de diálogo en el que al volver so-
bre el pasado, en especial sobre una 
ofensa recibida, compartimos con 
otras personas nuestra experiencia y 
construimos nuevas interpretaciones 
que nos permitirán recordar sin dolor 
y abrir espacios a la reconciliación. 
Esta vez, Fátima González, una de las 
animadoras del proyec-
to en nuestro país y en 
especial en nuestra 
diócesis nos habla 
acerca de ESPERE. 
 
¿Qué ofrece ESPERE a 
la realidad cubana? 
 
Cuba, como muchos 
países de América Lati-
na, es una sociedad 
herida, que tiene mu-
chas heridas por cues-
tiones que van desde 
los pequeños proble-
mas del día a día hasta 
los políticos, sin escapar 

a la realidad maltrato infantil, violen-
cia familiar. Quizá también algunas 
heridas personales, cosas que no nos 
perdonamos porque no tenemos los 
recursos personológicos para eso. 
ESPERE en este sentido tiene mucho 
que ofrecer ya que persigue una alfa-
betización de las emociones. Es decir, 
conocerse a sí mismo y a sus emocio-
nes, y cómo éstas influyen en los 
comportamientos diarios para, a par-
tir de este conocimiento, poder cam-
biarlas y también ser más flexibles en 
cuestiones de perdón. O sea, es 
aprender a perdonar. Este proyecto 
brinda herramientas para que uno sea 
capaz, a partir de una experiencia 
precisa que es la del taller, de llevar 

Por: Claudia María Yaunner  

El perdón es la fragancia que desprende  
la violeta en el tacón que la ha aplastado 

Mark Twain 

Anabel Mazorra, Carlos J. Blanco  
y Fátima González animadores Espere 
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estos conocimientos a cada experien-
cia de dolor o de ira de nuestra vida 
cotidiana y así emprender este proce-
so de perdón y de reconciliación. 
 
¿Qué puede ofrecer las ESPERE a los 
jóvenes? 
 
Bueno los jóvenes como sabemos son 
futuro, la esperanza del mundo… Los 
jóvenes tienen un papel fundamental 
en esto pues todavía tienen un cami-
no que recorrer. Quizás más que 
otras personas que son adultas en las 
cuales hay estructuras más asentadas 
y es más difícil el cambio.  
A los jóvenes les es más fácil abrirse 
porque además tienen un corazón 
más soñador, más blando... Y tienen 
también mucho que ofrecer en fun-
ción de hacer la vida, el futuro del 
país más llevadero, más cristiano, 
aunque esta propuesta no se adhiere 
a ninguna religión específica, pero 
también está permeada por nuestro 
ser cristiano, para ofrecer un futuro 
cercano a Cristo, desde el perdón y la 
reconciliación verdadera. 
 
He oído que esta experiencia no es 
selecta ni exclusiva, confesional o 
religiosa. 
 
Claro que no. Esta experiencia la 
pensó un sacerdote de la congrega-
ción de la Consolatta, pero los que la 
crearon fueron un grupo de científi-
cos: sociólogos, sicólogos y desde el 
punto de vista amplio que está mati-
zado también por las diferentes filo-
sofías de vida que tenga cada perso-
na. O sea, eso no impide el proceso 
de perdón, al contrario, toda aquella 
filosofía o aquellos elementos de una 
determinada religión que pueda deri-
var al proceso de perdón es bienveni-

do. Ahora, está también abierto a 
todas esas personas que ni siquiera 
tengan idea de perdón desde un pun-
to de vista religioso o filosófico. Es 
más bien trabajar con las emociones. 
Es una metodología popular, por eso 
tiene mucho que ofrecer a todo tipo 
de persona y no hay que limitar tam-
poco esto a una religión o nivel cultu-
ral determinado. Está pensado para 
cualquiera a partir de la alfabetización 
de las emociones y del conocimiento 
de sí mismo… algo muy sencillo.  
 
¿Cómo uno puede llegar a recorrer 
este camino de perdón y reconcilia-
ción junto a las ESPERE? ¿Hay algún 
requisito para poder unirse a ellas? 
 
Bueno simplemente estar interesado. 
Puede armar un grupo por sí mismo y 
solicitar el taller a los animadores que 
son Carlos Joaquín y Anabel, ambos 
de la parroquia Sagrada Familia, la 
Hna. Asunción, catequista Sopeña, y 
Adita que también está vinculada al 
trabajo de las Sopeñas, y a mí en la 
comunidad de Catedral. Pueden ver-
nos a cualquiera de nosotros y decir-
nos que está interesado en el taller. 
 
¿Qué ha significado para ti ser parte 
de las ESPERE? 
 
Para mí ser parte de ESPERE ha sido 
una de las mejores cosas que me ha 
pasado, primero porque ha sido una 
experiencia personal de mejorar. Pue-
do decir que hay un antes y un des-
pués en mi vida en el que las ESPERE 
están en el medio. Ahora soy una 
mejor persona, y aunque no se note 
tanto, uno lo percibe y también las 
otras personas que te dicen: Yo te 
veo diferente. Quizás no es un gran 
cambio pero sí, uno sí siente el cam-



14 

experiencias de personas como vícti-
mas de guerra, familiares de perso-
nas que han sido asesinadas, perso-
nas que han sido violadas, que han 
sido mutiladas; o personas que tienen 
problemas con la situación política, o 
con un padre que quizás no te quiso 
lo suficiente, o contigo misma que no 
te perdonas el no haber sido de tal 
manera… y tú ves que la persona lo 
vive como una experiencia dolorosa y 
luego de las ESPERE ves cómo situa-
ciones tan graves como esas, como 
que te maten un hijo, son superadas, 
a partir de un proceso  que no es de 
un día para otro, es largo, pero pue-
den ser superadas. Ahí uno se da 
cuenta de que no hay cosa que no 
sea perdonable. Y eso también dice 
mucho de que el perdón del que Dios 
habla, aquel que Jesús nos propone 
es posible. Sin ni siquiera conocer a 
Jesús o conociéndolo de una manera 
más solapada, por decirlo de alguna 
manera. O sea, ese perdón, que pare-
ce imposible, es posible, y las ESPERE 
aportan un granito de arena en eso. 

bio. De la manera de comportarse, de 
la manera de asumir las cosas, te 
duelen menos o te duelen igual pero 
lo procesas de una manera diferente. 
Y eso también lo transmites porque es 
una experiencia tan importante, tan 
sanadora, que es necesario que otra 
persona la conozca, y tú haces lo po-
sible para que otras personas la co-
nozcan aunque sea solo con tu ejem-
plo personal o testimonio. 
 

Algo que te haya impactado en las 
ESPERE y nos quieras comentar. 
 

Mira realmente lo que se trabaja en el 
grupo, del grupo es. Pero bueno igual 
como materiales que nosotros tene-
mos para trabajar y también de las 
experiencias que normalmente salen 
en estos talleres, te puedo hablar de 
experiencias de guerra, por ejemplo, 
porque de hecho surgió en Colombia, 
donde sabemos todos que hay una 
situación bien fuerte con la guerrilla y 
el Estado; pero también pasa por los 
países de América Latina que tienen 
experiencias fuertes. Podemos ver 
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Hubiera sido difícil para los invento-
res imaginar en sus inicios lo que ha 
llegado a ser hoy la fotografía. De 
aquellas placas cubiertas de plomo 
para la impresión a estas imágenes 
digitales de hoy a las que usted pue-
de agregar efectos y cambios que 
rayan con lo inverosímil, hay un tre-
cho bastante largo y complejo que 
transitar. 

Tampoco resulta fácil imaginar desde 
tiempos más recientes, cuando las 
cámaras Zénit mas sofisticadas eran 
prácticamente un privilegio, que hoy 
entre nosotros tantas personas fue-
ran poseedoras de un número nada 
despreciable de cámaras, teléfonos, 
tablets y dispositivos capaces de cap-
tar muchas y buenas imágenes en 
muy poco tiempo. Y es que los avan-
ces en la tecnología digital pone ante 
nosotros un mundo casi infinito de 
posibilidades en todas las esferas de 
la vida, también en cuanto a la foto-
grafía se refiere.   

Pero lo que no parece haber evolu-
cionado mucho es el criterio que tie-
nen algunas personas a la hora de 
valorar y utilizar esos adelantos y lo 
que estos significan para nuestro 
mundo y sus habitantes. Para mu-
chos, esas técnicas sofisticadas re-
presentan sobre todo un status; o 
sea, quien las posee tiene puntos 
anotados en cuanto a posibilidades 
económicas se refiere. Y no importa 
que viva en la Cuba bloqueda, algu-

nos están tan actualizados que pue-
den dar información y sugerencias a 
alguien que resida en el exterior so-
bre todo si se trata de que le envíen 
lo último, o lo que aun no sale al 
mercado.     

Así, equipo en mano, puede Ud. en-
contrarse a alguien tratando de foto-
grafiar todos los instantes del bebé 
recién nacido, sin tener en cuenta 
que puede ser molesto y hasta dañi-
no para esa personita y que lo mas 
importante es apropiarse en y desde 
el corazón de gestos, movimientos, y 

Por: Mercedes Ferrera Angelo 
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de aquellos pequeñísimos e  imprescindibles detalles 
de esa vida que comienza. Eso por no hablar de lo que 
sucede a la llegada de un amigo del extranjero, la pri-
mera comunión con el traje que mandaron de allá, o 
de las discusiones de tesis cuando el que tira fotos o 
graba el video no tiene idea de lo que sucede y se de-
tiene justo delante del tribunal que evaluará,  para po-
der tomar la mejor imagen.   

Pero lo que tal vez Ud. no imagina fue lo que me tocó 
presenciar una mañana en el Santuario del Cobre.  
Resulta que entre una oleada de personas de esas que 
por momentos se agolpan en la entrada del templo, 
venía una joven, ataviada como para que no dejar lu-
gar a dudas de que venia de afuera. Desde el último 
descanso de la escalinata que antecede a la entrada, 
comenzó a grabar con su Tablet. Venía rodeada de un 
grupo de personas que avanzaban junto a ella expec-
tantes y nerviosos. Hasta ahí, la imagen puede resultar 
familiar en particular para los que sirven acogiendo a 
los peregrinos allí; lo gracioso o trágico, según le pa-
rezca, es que ya dentro del templo, avanzando por la 
senda principal, la muchacha se ha virado hacia sus 
acompañantes con una simple pregunta que pudimos 
escuchar todos los que estábamos cerca: Caballeros, 
¿y la Virgencita DONDE ESTÁ?   

Atrapar en una foto un momento que sabemos no se 
repetirá, es un privilegio; pero esa imagen impresa o 
no, fija o en movimiento, nunca podrá ser sustituida 
por la mirada de nuestros ojos, esa mirada que envuel-
ve, arropa, y hace grande lo que luego con toda inten-
ción va a perpetuar la lente de nuestras cámaras.    

Se acercan días en los que la gente se encuentra y 
comparte; las familias se unen y festejan, y si de ma-
nera especial podemos regalarnos una visita a un lugar 
como el Santuario, entonces  los invito a que pense-
mos mas en lo que vivimos y lo que significa. Más que 
guardar el momento importa vivir el momento y ateso-
rarlo con cuidado, con amor, como un regalo preciado. 
Si hay foto bien, muy bien; pero lo más importante es 
que la imagen y lo que ésta encierra de valioso, quede 
en su corazón y en el de los que le acompañan. 

¡PARA TODOS, MIS MEJORES DESEOS DE PAZ,  
PROSPERIDAD Y ESPERANZA! 
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Feliz Navidad  
para todos los hombres  
de buena voluntad,  
porque los (mismos) Ángeles han dicho  
que verán la Gloria de Dios  
y que de ellos es la paz.  

BIENAVENTURANZAS NAVIDEÑAS  
Martín Valverde  

 
Feliz Navidad  
para aquellos que aman la libertad,  
porque de ellos  
es el espíritu mismo de la navidad,  Feliz Navidad  

para aquellos que la vida saben amar,  
porque sus regalos serán eternos  

y no cosa temporal.  

Feliz Navidad  
para los que ven en todo hombre  
su igual,  
porque su abrazo es eterno  
nunca se termina de dar.  

 
Feliz Navidad  

para aquellos que no saben pedir,  
porque esta es su oportunidad  

para dejar a Dios dar.  Feliz Navidad  
para los simples, los sencillos,  
los que no se quieren complicar,  
porque cuando Dios busque un pesebre  
en ellos va a pensar.  

Feliz Navidad  
para los que menos tienen:  

los enfermos, los pobres, los pequeños,  
porque el mismo Dios será su regalo  

y se sentará junto a ellos.  

Feliz Navidad para ti,  
porque la Navidad  

existe por ti.  
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Por: Roberto Catalano  
Ciudad Nueva, noviembre 2014, Año LVI No. 524 

Un premio Nobel de la Paz ciertamen-
te único el otorgado a Kailash Sat-
yarthi y Malala Yousafzay. Satyarthi, 
un juvenil abuelo de 60 años, es 
hindú, mientras que la jovencísima 
Malala (17 años) es musulmana. Dos 
generaciones y también dos países 
cuya historia se ha caracterizado des-
de siempre por su antagonismo: India 
y Pakistán.  

India ha sido, y en cierta medida lo si-
gue siendo, protagonista de un desa-
rrollo económico desconcertante, que, 
entre otros motivos, la ha convertido 
en una potencia mundial, si bien sigue 
padeciendo grandes contradicciones, 
como un sistema de castas que discri-
mina especialmente a los dalit (parias, 
intocables), la brutal violencia contra 
la mujer o la explotación indiscrimina-
da de los menores como fuerza labo-
ral.  

Pakistán, por su parte, desde hace 
años es uno de los símbolos del fun-
damentalismo islámico, identificado 
con el movimiento talibán y con el te-
rrorismo internacional de Al Qaeda.  

No obstante los intentos de acerca-
miento periódicos, como el que prota-
gonizó recientemente el nuevo primer 
ministro indio, Narendra Modi, ambos 
países viven desde su independencia 
en 1947 en una continua tensión que 

da lugar a enfrentamientos, actual-
mente limitados a la frontera en la 
zona del Himalaya.  

Si bien el premio se les ha otorgado 
por su compromiso «contra la opre-
sión de niños y jóvenes y por el dere-
cho de éstos a ser instruidos», no ca-
be duda de que la elección de expo-
nentes de estas dos nacionalidades 
para recibir conjuntamente tan presti-
gioso premio es aún más significativa.  

Kailash Satyarthi  

Kailash Satyarthi fundó y lleva más de 
treinta años al frente de Bachpan Ba-
cha Andolan (BBA), una organización 
comprometida en liberar a los niños 
de la esclavitud del trabajo y de la ex-
plotación infantil. Gracias a su esfuer-
zo y al de su organización, Satyarthi 
ha conseguido liberar a unos ochenta 
mil niños, ofreciéndoles además una 
posibilidad de integración y rehabilita-
ción social mediante su escolariza-
ción.  

Pero también ha conseguido atraer la 
atención de su país y de la opinión 
pública internacional sobre la cuestión 
de los derechos del niño, sensibilizan-
do sobre todo a los consumidores de 
Occidente acerca de las condiciones 
de vida de los niños que trabajan en 
distintos sectores de la producción. El 
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gigante asiático tiene casi cinco mi-
llones de menores empleados en 
unas condiciones de trabajo a menu-
do inhumanas.  

Cuando tenía veintiséis años, Sat-
yarthi, un prometedor ingeniero eléc-
trico, renunció a su carrera y se de-
dicó por completo a la causa de los 
menores, criticando abiertamente su 
explotación y oponiéndose valiente-
mente a los productores que habi-
tualmente usan mano de obra infan-
til: la industria de alfombras o la de 
bidhi, los típicos cigarrillos indios que 
fuman los pobres y que se elaboran 
enrollando una simple hoja de tabaco 
seca.  

Satyarthi ha puesto en marcha tam-
bién organizaciones internacionales 
como el «Centro Internacional sobre 
Trabajo Infantil y Educación» o la 
«Marcha Global contra el Trabajo In-
fantil», unas redes de organizaciones 
no gubernamentales que agrupan a 

docentes, operadores y activistas 
comprometidos en garantizar la for-
mación escolar de los niños liberados 
de la explotación.  

Uno de los ejemplos más emblemáti-
cos del compromiso de este Nobel de 
la paz es el Rugmark o Goodweave, 
un sistema de control y etiquetado de 
alfombras que garantiza que han sido 
producidas sin la intervención de ma-
no de obra infantil; iniciativa de mu-
cho éxito en los mercados europeo y 
norteamericano, pues propicia un co-
mercio y un consumo socialmente 
responsable.  

Malala  

La joven pakistaní Malala Yousafzay, 
por su parte, es protagonista de una 
dramática historia. Sus vicisitudes por 
muchos conocidas, provocan descon-
cierto y admiración. Cuando a los 11 
años empezó a escribir bajo pseudó-
nimo un blog para la BBC en el cual 
contaba su vida en el norte de Pa-
kistán bajo un régimen fundamenta-
lista islámico afín a los talibanes y 
opuesto a la escolarización de las ni-
ñas, Malala se convirtió en blanco de 
éstos.  

El Nobel de las Paz  
se les ha otorgado  

por su «compromiso  
contra la opresión de 

niños y jóvenes  
y por el derecho  

de estos a ser  
instruidos», 
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Abordada en 2012 junto a dos com-
pañeras en el autobús escolar, le dis-
pararon en repetidas ocasiones con 
una pistola y quedó gravemente heri-
da en el cráneo y en el cuello, por lo 
que tuvo que ser intervenida quirúrgi-
camente en Inglaterra, lo que le per-
mitió sobrevivir, convirtiéndose en un 
símbolo de la capacidad para reaccio-
nar ante la adversidad y de compro-
miso por la causa de la instrucción de 
los niños y niñas del mundo, un dere-
cho inalienable. Malala no ha podido 
regresar a su país, donde está ame-
nazada de muerte, pero ha seguido 
trabajando por la causa de la escolari-
zación infantil. Su intervención en la 
ONU el año pasado a este respecto 
fue conmovedora.  

Esta muchacha pakistaní es hoy la 
ganadora más joven de un premio 
Nobel, superando el récord que esta-
bleció hace un siglo, en 1915, Law-
rence Bragg, que obtuvo el premio 
Nobel de Física cuando tenía 25 años. 
Muy significativas son las palabras 
que explican la motivación del pre-

mio: «No obstante su joven edad, 
Malala Yousafzay ya ha combatido 
durante varios años por el derecho de 
las niñas a la enseñanza, y ha mos-
trado con su ejemplo que los niños y 
los jóvenes pueden ayudar a cambiar 
su situación, cosa que ha realizado en 
las circunstancias más peligrosas». 
«Con su lucha heroica se ha converti-
do en una importante portavoz del 
derecho de las niñas a ser instruidas»  

La ganadora más joven de la historia 
de un premio Nobel recibió la noticia 
cuando estaba, como todas las maña-
nas, en una escuela de Birmingham 
(Inglaterra), ciudad en la que reside 
desde su operación. Esta adolescente 
pakistaní se ha convertido en una ac-
tivista reconocida a nivel internacio-
nal, que ya ha recibido decenas de 
premios y reconocimientos, entre 
ellos el Premio Sajarov para la Liber-
tad de Conciencia 2013, que otorga el 
Parlamento Europeo, y ahora el No-
bel, que Malala asegura «no merecer, 
pues aún no he hecho bastante».  

Con su  
lucha  
heroica  
se ha  
convertido 
en una  
importante 
portavoz 
del derecho 
de las niñas  
a ser  
instruidas 
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El 15 de octubre es la fiesta de Santa 
Teresa de Jesús. Adelantada a su tiem-
po, mujer de una pieza, cristiana cabal 
y admirable, mística y andariega, fémi-
na e inquieta, Teresa de Cepeda y Ahu-
mada, Teresa de Ávila, casi media de-
cena de siglos después de su muerte, 
no ha pasado de moda y su ejemplo 
sigue siendo válido y necesario para los 
creyentes de hoy y de todos los tiem-
pos agradecido por su vida y por la 
riqueza en su  vida espiritual, como 
mujer  a dejado  en la  Iglesia, como 
fuente inagotable de virtud y crisol lu-
minoso de verdadera sabiduría. 

Fue un 4 de octubre de 1582.”Quedó 
su rostro hermosísimo cuando murió y 
sin ninguna arruga, aunque solía tener 
tantas… De todo el cuerpo salía un olor 
muy suave”. Eran las nueve de la no-
che del 4 de octubre de 1582. Aquel 
día la reforma gregoriana del calenda-
rio daba un salto de once días, de mo-
do que ya no era el 4 de octubre sino 
el 15. Era al atardecer, en Alba, de 
Alba de Tormes, donde se puso el sol -
que escribiera Lope de Vega- y amane-
ció para siempre su resplandor, siem-
pre resplandor de Cristo, su esposo, su 
amado: el Jesús de Teresa de Teresa 
de Jesús. 

Eran tiempos recios 

En tiempos recios y turbulentos trans-
currió su vida entre 1515 y 1582. Dos 
años después de nacer Teresa, la cris-
tiandad se desangraría, de nuevo, aho-
ra en el corazón de Europa, con la 
irrupción de la llamada reforma lutera-
na. Mientras tanto tampoco la sede 
romana hilaba fino y era incapaz de 
contener la sangría. La Iglesia necesita-

Con ocasión del V Centenario del nacimiento de Santa Teresa de Jesús (1515-
2015), toda la Familia Teresiana presente en Cuba: Orden del Carmen Descal-

zas, Padres Carmelitas, Carmelitas Misioneras, Hermanas Teresianas, Carmelitas 
del Sagrado Corazón, y Carmelitas Teresianas de San José,  celebra con gozo les 

invita a compartir esta alegría por el regalo que Dios ha hecho a la Iglesia en 
esta gran mujer enamorada del mayor de  los Amores:  Jesús.  

Desde  octubre del presente año hasta octubre del 2015 estaremos realizando 
distintas actividades para dar gracias a Dios por su vida, en ellas  iremos descu-
briendo a Teresa de Jesús, a esta gran mujer de hoy, de pies descalzos, de risa 

fácil, de mirada honda y de sueños grandes y difíciles empresas.  
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nos de nuestros tiempo contemporá-
neo, santos tan excepcionales, como 
Juan XXIII, Pío de Pietrelcina, Josemaría 
Escrivá, Teresa de Calcuta o Juan Pablo 
II? 

La humanísima humanidad de  
Jesucristo 

Monja desde los 18 años, habría de 
pasar otros 21 años hasta que, ante 
una minúscula imagen de un Cristo muy 
llagado, Teresa de Jesús comenzará el 
tiempo de su definitiva conversión. Sa-
cando fuerzas de flaquezas, Teresa se 
unirá esponsalmente a Jesucristo, refor-
mará la orden carmelitana, fundará 
nuevos conventos, describirá como na-
die las etapas y los estadios del alma y 
de su camino de perfección, alcanzará 
la séptima morada del castillo interior y 
será para siempre maestra de vida y de 
oración. 

La clave de Teresa no fue ni el feminis-
mo, ni la rebeldía, ni la enajenación. 
Fue su amor apasionado por Jesucristo, 
cuya humanísima y sacratísima humani-
dad adoraba en la Encarnación, en el 
huerto de los olivos y en la cruz. Y has-
ta tal punto llegó su amor por Jesús -
magníficamente representado por el 
gran Bernini en la escultura sin par de 
la Transverberación- que Él, que Jesu-
cristo le otorgó gracias y visiones tan 
extraordinarias que ella misma, en sus 
soliloquios de amor con su Amado y su 
Esposo, ya no sabía si ella misma era 
Teresa de Jesús o Jesús de Teresa. 

Y es que estar con Jesús, hablar con 
Jesús, tratar de amistad con El, que 
sabemos nos ama, aun estando muchas 
veces a solas, eso es oración. De este 
modo, Teresa de Jesús nos muestra 

además del camino de la oración y 
de la perseverancia en él -

suceda lo que sucediere, 
murmure quien murmu-

ba autenticidad, reciedumbre, vigor y 
savia nueva. Con Teresa amanecía una 
generación, una pléyade de cristianos 
que hicieron la verdadera reforma de la 
Iglesia y de cuyo herencia y legado se-
guimos y seguiremos viviendo: Juan de 
Dios, Pedro de Alcántara, Ignacio de 
Loyola, Francisco Javier, Francisco de 
Borja, Juan de Ávila, Teresa de Jesús, 
Juan de la Cruz, Carlos Borromeo, 
Tomás de Villanueva, Juan de Ribera, 
José de Calasanz… 

La historia, maestra de la vida, nos en-
seña con fehaciente y esperanzadora 
certeza que sólo los santos son capaces 
de superar las crisis, que cuando los 
vientos azotan la barquilla de su Iglesia 
surgen hombres y mujeres extraordina-
rios, que enderezan su rumbo, cosen 
sus velas rotas y toman el timón con 
energías y bríos renovados. Así aconte-
ció en la cristiandad primera con los 
mártires que fueron semilla de vida cris-
tiana; así ocurrió en el Renacimiento 
que nos ocupa; así sucedió en el siglo 
XIX; así pasó también en el desolador 
siglo XX, cuando al odio a la fe de los 
totalitarismos, los cristianos respondie-
ron con el martirio; ¿y así también -

siquiera me pregunto 
y espero- nos 
estará ocu-
rriendo ahora 
cuando, junto a 
la apostasía 
silenciosa de 
unos y el neoto-
talitarismo lai-
cista de otros, 
vemos flore-

cer cristia-
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rare-, el camino de la humildad -la 
humildad es andar en la verdad-, el 
camino de la cruz -en la cruz está la 
vida y el consuelo y ella sola es el ca-
mino hacia el cielo- y el camino de la 
alegría. 

¿Qué mandáis hacer de mí? 

Fiel hija de la Iglesia, en cuyo anhelaba 
vivir y morir, inflamada desde la infan-
cia por ardores misioneros, Teresa de 
Jesús es un testimonio admirable de 
la sublime grandeza e inefable consue-
lo de Dios -”Solo Dios basta”- y de la 
verdad de la fe desde el enamoramien-
to y la contemplación: Veisme aquí, mi 
dulce Amor; amor dulce, veisme aquí, 
¿qué mandáis hacer de mi? Yo lo pon-
go en vuestra palma mi cuerpo, mi 
vida, mi alma, mis entrañas y aflicción, 
pues por vuestra me ofrecí, ¿qué 
mandáis hacer de mí? Dame muerte, 
dame vida, dad salud o enfermedad, 
honra o deshonra me da, dadme gue-
rra o paz cumplida, flaqueza o fuerza a 
mi vida, que todo diré que sí. ¿Qué 
mandáis hacer de mí? Si queréis que 
esté holgando, quiero por amor holgar, 
si me mandáis trabajar, morir quiero 
trabajando. ¿Qué mandáis hacer de 
mí? 

Cantábamos en 1982, año del IV cen-
tenario de su muerte: El hogar se nos 
apaga. Vacía está nuestra mesa. Nues-
tra Iglesia te necesita, vuelve Teresa. 
Ahóndanos la fe, contágianos tu amor, 
consérvanos la paz, devuélvenos la 
alegría. Vuelve, Teresa, y con tu brío, 
con tu humanidad y con tu transverbe-
rado amor a Jesucristo y a su Iglesia 
muéstranos que Solo Dios basta y 
enséñanos a cantar eternamente las 
misericordias del Señor. Y todos los 
podemos lograr con ese “poquito que 
hay en mí y yo puedo”. 

 

CRONOLOGÍA BÁSICA DE SU VIDA  
Y OBRA 

1515: El 28 de marzo, miércoles de 
pasión, nace en Ávila. 

1522: Con su hermano Rodrigo huye 
de casa para ir a misiones. En las 
puertas de la ciudad amurallada de 
Ávila se ve obligada a regresar a su 
hogar. 

1531: Ingresa en el monasterio de 
Santa María de Gracia. 

1534: Huye al convento abulense de 
la Encarnación hace la profesión car-
melitana. 

1554: El miércoles de ceniza, orando 
ante una imagen de Cristo muy llaga-
do, recibe el don de la conversión. 

1556: Comienzan los fenómenos 
místicos. 

1562: Termina el “Libro de la vida” e 
inaugura el convento de San José, del 
que es elegida priora en 1563. 

1567: Recibe la autorización para fun-
dar conventos de la reforma carmeli-
tana. Lo hará en Ávila, Medina del 
Campo, Malagón, Valladolid, Toledo, 
Pastrana, Salamanca, Alba de Tormes, 
Segovia, Beas de Segura, Villanueva 
de la Jara Sevilla, Burgos… 

1573: Firma “Camino de Perfección” y 
comienza “Las Fundaciones”. 

1577: Firma “Las Moradas”. 

1582: Muere en Alba de Tormes. 

1614: El 14 de abril es beatificada por 
el Papa Paulo V. 

1622: El 12 de marzo de 1622 es ca-
nonizada por el Papa Gregorio XV. 

1970: El 27 de septiembre es procla-
mada por el Papa Pablo VI doctora de 
la Iglesia. 
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Antes de su partida a Roma para partici-
par en el Sínodo Extraordinario de la Fa-
milia, celebrado durante el pasado mes 
de octubre, tuvimos la oportunidad de 
conversar unos minutos con Mons. Dioni-
sio Guillermo García Ibáñez, nuestro Ar-
zobispo y Presidente de la Conferencia de 
Obispos Católicos de Cuba. Dos fueron 
los temas abordados en nuestro encuen-
tro: el Plan Pastoral para la Iglesia en 
Cuba 2014-2020 y el Sínodo de la Fami-
lia, ambos temas de interés. Hoy compar-
timos con nuestros lectores sus conside-
raciones sobre el Plan Pastoral. 

Mons. Dionisio, la iglesia en Cuba está 
comenzando un nuevo Plan Pastoral. 
Desearía nos compartiera cuáles son los 
nuevos énfasis, los nuevos retos, la con-
versión a la que nos invita y nos anima a 
vivir. 

El 8 de septiembre de este año comenza-
mos nuestro IV Plan Pastoral. Este es un 
proceso que no se puede pensar si no se 
hace una breve mención de los planes 
anteriores. Estos planes siempre son pre-
parados con antelación partiendo de una 
búsqueda de la opinión, de lo que quiere, 
de lo que piensa la comunidad cristiana. 
Se ha hecho de diferentes maneras, unas 
veces a base de encuestas, otras por 
medio de consultas generales donde ha 
participado el mayor número de personas 
posibles, otras veces a grupos reducidos 
tomando muestreos, consultando a las 
diócesis, pero siempre partiendo de nues-
tra realidad, de lo que aspiramos, de lo 
que deseamos, a dónde queremos llegar. 

Este plan estuvo precedido por una en-
cuesta que evaluó el plan anterior, plan 
que tuvo la singularidad de tener el trie-
nio preparatorio de  la celebración del IV 
centenario del hallazgo de la Virgen, que 
no cabe la menor duda lo marcó. Fue una 

celebración muy significativa para la vida 
de la iglesia, la vida de las comunidades, 
para la experiencia personal de la vida de 
cada cristiano, de cada católico, de cada 
cubano.  

También significó un cambio de actitud 
pastoral, la comunidad no trabajó para sí 
sino para facilitar que todo el pueblo se 
acercara a nuestra Madre. Se hizo la eva-
luación, y a partir de esta experiencia nos 
preguntamos qué era lo que se deseaba.  

Con sus resultados se trabajó, y se siguió 
el mismo método de siempre. El Secreta-
riado de Coordinación Pastoral preparó 
un proyecto, un documento de trabajo, 
que se discutió, se volvió a enviar a las 
diócesis, para que participaran y dieran 
su opinión, la COCC lo revisó y aprobó y 
tenemos el plan actual. 

Un plan que está apoyado en tres docu-
mentos claves. El Documento de Apareci-
da, que sin lugar a dudas ha marcado a 
nuestra iglesia, la Exhortación Apostólica 
del papa Francisco Evangelium Gaudium, 
que no cabe dudas que nos pone en mar-

Por: María C. López Campistrous  
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cha como iglesia con un nuevo estilo de 
hacer la pastoral, de vivir nuestra fe cris-
tiana en el mundo moderno y la carta de 
los obispos cubanos La Esperanza no 
defrauda, del año pasado. Este es como 
el presupuesto del plan. 

¿Qué diferencia tiene este plan con res-
pecto a los anteriores? 

El objetivo de todos es el mismo, llevar a 
todo nuestro pueblo a Jesús, y para ello 
lo primero es que nosotros nos encontre-
mos con Cristo. El encuentro personal 
con Jesucristo está en el centro de cual-
quier plan pastoral de la iglesia, pero la 
manera de llevarlo adelante varía. 

Sí en los otros planes nosotros hacíamos 
énfasis en las líneas de acción, en este 
hemos querido presentar un modelo de 
acción pastoral que en definitiva es la 
acción pastoral de la iglesia desde siem-
pre. ¿Cómo comenzó la primera comuni-
dad cristiana? Por el anuncio, y cuando 
las personas eran tocadas por el espíritu, 
por la palabra de Dios, entonces venía la 
iniciación cristiana, la persona que quería 
conocer profundamente a Jesucristo, o 
aquellas de la comunidad que deben co-
nocer más sobre Él, puesto que ¿cómo 
vamos a  seguir al Señor sino te conoce-
mos? Después de esto se pasa a la viven-
cia de la vida cristiana, ¿dónde es que se 
desarrolla nuestra vida comúnmente? En 
la familia, en la comunidad y en el mun-
do. La familia es la iglesia doméstica; la 
comunidad es donde se encuentran los 
cristianos para vivir y celebrar su fe, don-
de alaban al Señor, donde escuchan la 
palabra de Dios. 

Por eso no se puede quedar encerrado, 
familia y comunidad deben ir al mundo. 
¿Cómo se va al mundo? A través de 
nuestro testimonio y de nuestra vida. Una 
persona que va al mundo, porque vive, 
porque trabaja, estudia, está en el barrio, 
participa en todos los ámbitos de la so-
ciedad. Ya con su presencia, con su pala-
bra y testimonio de vida está anunciando. 
Y es así, que volvemos al inicio de nuevo 
al anuncio; es una retroalimentación, 
porque la vida no se puede separar en 

estancos y la evangelización llena toda la 
vida y tiene que realizarse en todos los 
ámbitos en que el cristiano vive. 

Es un plan diferente, porque no se propo-
nen líneas de acción o medios de acción 
desde arriba, se está proponiendo un 
estilo de Iglesia en el que tomemos con-
ciencia de cómo debemos vivir nuestra 
fe: conociendo al Señor, encontrándonos 
con Él, viviéndolo en la familia, en la co-
munidad y llevándolo al mundo, porque 
es necesario que Él esté presente en 
nuestra realidad.  

¿Es esta la conversión pastoral funda-
mental que debemos hacer como Iglesia? 

Te decía… no hay líneas de acción, ni 
medios de acción, pero hay un eje pasto-
ral que es la conversión. Conversión pri-
mero personal y luego pastoral. Una in-
fluye sobre la otra. La conversión perso-
nal nos hace vivir nuestra fe verdadera-
mente enraizada en Cristo, y esto hace 
que nuestra vida se transforme. Y la di-
mensión misionera de nuestro ser cristia-
no, hace que llevemos a Cristo a los de-
más, y de ahí que sea también necesaria 
la conversión pastoral. 

Y aquí viene la pregunta, ¿Nosotros como 
cristianos, como iglesia estamos dando 
una respuesta pastoral adecuada para 
nuestro tiempo o aquí también tenemos 
que hacer un cambio? 

Nuestra vida personal siempre tenemos 
que revisarla. En nuestra acción pastoral 
también constantemente tenemos que 
revisar si lo que estamos haciendo co-
rresponde al momento y a la situación de 
nuestro pueblo, a la situación de aquellos 
a quien va dirigida nuestra acción pasto-
ral.     

Ese es el eje, la conversión. La forma-
ción, la comunidad cristiana, la familia, el 
testimonio. Pero el mayor énfasis tiene 
que ponerse en la conversión. 

¿En qué tenemos que cambiar? Pues 
tenemos que cambiar en tantas cosas, 
sin desechar lo que hicimos, pues eso es 
lo que ha preparado este momento en el 
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que hemos tomado conciencia de que 
hay cosas y prácticas que debemos cam-
biar y por tanto convertirnos, y hay veces 
que al cambio se ofrece resistencia. Eso 
solamente puede lograrse si se toma con-
ciencia de que uno quiere convertirse y 
decir, esto que estoy haciendo lo tengo 
que cambiar. 

Por eso, ese encuentro con Jesucristo y 
esa disponibilidad para hacerle presente 
con un nuevo ardor, con un nuevo len-
guaje, con un nuevo método es funda-
mental en nuestro tiempo, y ahí sí tiene 
que estar dirigida toda nuestra labor. 

Como diócesis pienso debemos velar para 
que este proceso de reflexión sea conti-
nuo.  

¿Cómo se está llevando en nuestra Arqui-
diócesis el proceso de dar a conocer y 
sensibilizar con el nuevo plan pastoral? 

Ya todos los sacerdotes, religiosas, reli-
giosos, responsables de pastoral y casi 
todos los consejos parroquiales o comuni-
tarios en su totalidad le conocen, estamos 
en la etapa de hacerlo llegar y que sea 
conocido en todas la comunidades cristia-
nas en los meses de octubre, noviembre 
y diciembre, hasta el Adviento. 

El plan pastoral que es un documento un 
poco más amplio tendrá una versión más 
pequeña o popular, que llegará a todos.  

Después, en un segundo momento, en 
febrero y marzo, todo el tiempo anterior a 
la Cuaresma, incluyéndola, invitaremos a 
reflexionar sobre la conversión pastoral, 
pero también reflexionaremos sobre la 
conversión personal y comunitaria. 

Luego de la Semana Santa, se profundi-
zará sobre el tema de la comunidad, y es 
que el tiempo pascual es un tiempo pro-
picio para ella, pues se va leyendo todo el 
libro de los Hechos de los Apóstoles.  

Y ya en el verano comenzaremos a apli-
car el plan. 

Queremos que este plan no sea tanto de 
acciones, pues lo que se plantea es lo 
que hace la Iglesia normalmente: forma-

ción, catequesis, la vida de la familia, la 
vida de la comunidad, pero hacerlo con 
un nuevo estilo. Una persona convertida, 
que quiere encontrarse con Jesucristo, 
que lucha constantemente por hacer la 
voluntad de Dios. Lo importante en este 
plan es la actitud más que la acción.  

Cuando una persona se convierte y se 
encuentra con Jesucristo, su vida de fe, 
su acción pastoral se acrecienta de tal 
forma que no puede ser planificado ni 
medido de ninguna forma. Su vida es 
capaz de llevar a Jesucristo a otras per-
sonas. 

¿Ve Ud. algún riesgo pastoral para su 
implementación? 

Tiene el riesgo de que nosotros creamos 
que es lo mismo que siempre hemos 
hecho, como no hemos planteado nada 
nuevo sino la propia vida de la Iglesia, el 
riesgo está en decir, esto ya yo lo hago y 
seguirlo haciendo igual. 

Por eso el énfasis desde el primer mo-
mento debe ser y debe estar en el cam-
bio de actitud personal ante Cristo, ante 
la comunidad. Ese es el énfasis, por eso 
es que hemos dado todo un año de pre-
paración. ¿Quiénes buscarán y harán sus 
medios de acción? La diócesis, las parro-
quias, las comunidades, cada una de 
acuerdo a sus necesidades.  

Debemos mirar desde la conversión, críti-
camente, todo lo que estamos haciendo, 
salvando lo que es bueno porque se 
están haciendo muchas cosas muy bue-
nas pero mejorando aquello donde no 
están bien o no tan bien.  

Pero siempre lo primero es la conversión, 
el querernos encontrar con la persona de 
Jesús. 

Para la fiesta de la Virgen de la Caridad 
el Papa le envió una bellísima carta, esta-
ba dirigida a Ud. pero llegaba a todos los 
cubanos. En ella nos animaba con tres 
verbos: alegrarse, levantarse y perseve-
rar. ¿Cómo poner la invitación del Santo 
Padre en sintonía con nuestro Plan Pasto-
ral? 
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Yo voy a comenzar por el último, por 
perseverar.  

Dios le ha dado a la Iglesia la gracia de 
poder perseverar, a pesar de y en medio 
de las dificultades como pueblo, y que 
como iglesia y como pueblo hemos pasa-
do y pasamos. La Iglesia ha dado testi-
monio de perseverancia: estamos aquí y 
anunciamos a Jesucristo.  

Podemos haber pasado situaciones muy 
difíciles, no solo ahora sino a lo largo de 
estos 500 años de historia, pero la Iglesia 
ha querido perseverar en el anuncio de 
Jesucristo. 

Perseverar, esto es muy importante te-
nerlo en cuenta y valorarlo mucho. Es 
una gracia, es un don, y no debemos de 
cansarnos. 

Sí acepto a Jesucristo, mi compromiso es 
ser cristiano hoy, aquí, en Cuba, y por 
tanto no importa cuál sea la situación 
difícil o fácil, aunque quisiéramos que las 
cosas fueran de tal manera que no 
hubiera cortapisas a la hora de vivir 
nuestra fe. 

Sí, somos perseverantes pero a veces 
tendemos al desaliento. Uno planifica, 
uno espera y desea pero entonces ve 
que las situaciones se ralentizan, no se 
tiene la respuesta que uno espera. Noso-
tros a veces aspiramos a la conversión, y 
por el pecado caemos; la misma realidad 
social hace que nos decepcionemos, de 
ahí nuestra carta “La Esperanza no de-
frauda” para decirle al pueblo cubano en 
medio de las dificultades tenemos que 
tener esperanza, en Dios está con noso-
tros y que su palabra nos puede guiar en 
la vida. 

Hay que levantar la esperanza, y esa 
esperanza tiene que estar fundada en 
Cristo Jesús, en saber que el hombre y la 
mujer cubanos, cristianos, tienen un va-
lor y una potencialidad insustituibles, 
pues cuando una ama lo que tiene, y por 
lo que uno es capaz de sacrificarse, pue-
de hacer cosas grandes.  

Pero para eso hace falta la esperanza, la 
esperanza que nos ayuda a levantarnos, 

que nos ayuda a decir, no importan las 
aprietos yo quiero ser cristiano aquí en 
Cuba, yo quiero que Cristo sea conocido 
por los cubanos. 

Fíjate bien, hemos pasado de esa perse-
verancia que existe, a una perseverancia 
que puede decaer y que de hecho se 
nota en muchas ocasiones tanto en la 
iglesia como en la vida civil, donde mu-
chas personas esperan otras situaciones 
de vida, sociales, etc, y que dicen me 
voy, esa es una manera de decir no ten-
go esperanza aquí en Cuba. 

El cristiano que se siente llamado piensa, 
que en la medida que Cristo esté más 
presente en nuestra sociedad habrá más 
solidaridad, más fraternidad, más justicia, 
más perdón y reconciliación entre cuba-
nos.  

Estamos en el verbo levantarse. Hace 
falta tomar conciencia de esto. Uno se 
levanta cuando tiene, cuando siente la 
fuerza de Cristo. En Él es en quién debe-
mos poner nuestra esperanza, pues mu-
chas veces la ponemos en otras cosas y 
entonces sí nos defraudamos. Y la espe-
ranza, Cristo, no defrauda. 

Pero no hay que vivir esto como un pro-
ceso que se nos viene encima, hay que 
vivirlo con la alegría de saber que Cristo 
resucitado está presente en nuestra vida. 
Si no somos capaces de alegrarnos por-
que sabemos que Cristo resucitado ha 
estado siempre con nosotros, de casi no 
existir socialmente a que una gran parte 
de nuestro pueblo se haya encontrado 
con Cristo y que podamos comunicarle de 
una mejor manera a Jesucristo, ya eso es 
motivo de alegría, ya eso es motivo de 
esperanza. Ya eso es motivo para que al 
levantarnos no lo hagamos como un re-
sorte que nos impulsa, sino con la alegría 
de saber que el Señor está con nosotros.  

Vuelvo a decir lo mismo que con el verbo 
levantarse, si nosotros ponemos nuestra 
alegría en otra cosa que no sea Cristo, 
entonces nosotros sí nos podemos de-
fraudar, porque las realidades humanas 
son transitorias pero Cristo no pasa. 
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De la Versión Popular... 
6. ¿QUÉ QUEREMOS CON LA PRIORI-
DAD DEL ANUNCIO? 

 
“Mientras conversaban y discutían,  

 Jesús en persona se les acercó y se puso 
a caminar a su lado”.  

(Lc 24, 15). 
 
Queremos pasar: 
• De ser comunidades que sólo reci-

ben a la gente que se acerca a noso-
tros, a ser comunidades “en salida”  
que se hace presente de forma crea-
tiva y evangelizadora en los ambien-
tes que nos circundan, también en 
las periferias. 

• De considerar que son misioneros 
sólo unos pocos, “los del grupo de 
misioneros” y lo son sólo en determi-
nados tiempos del año como Navi-
dad, la novena de la Caridad y la 
Semana Santa, a convencernos de 
que todos los bautizados somos mi-
sioneros y lo somos todos los días de 
nuestra vida. 

• De ser cristianos y católicos muchas 
veces temerosos y acomplejados, a 
ser testigos alegres y confiados de la 
Buena Noticia, del Evangelio de 
Jesús. 

 
7. ¿QUÉ QUEREMOS  CON LA PRIORI-
DAD DE LA INICIACIÓN CRISTIANA Y LA 
FORMACIÓN? 
 

“Y comenzando por Moisés y recorriendo 
todos los profetas, les interpretó todo lo 

que las Escrituras decían sobre Él” 
(Lc 24, 27). 

 
En lo relativo a la Iniciación Cristiana, 
que abarca la catequesis y el catecume-
nado, queremos pasar: 
• De contar con catequistas 

“profesores “, a contar con catequis-
tas “testigos vivos del Evangelio” que 
además poseen la requerida forma-
ción bíblica, teológica y espiritual. 
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familias bien constituidas, a fijar la 
mirada también en los divorciados, 
los abuelos, nietos, familias  disfun-
cionales y novios que se preparan 
para el matrimonio.  

• De una pastoral familiar que habla 
poco de los temas candentes que 
afectan a la familia cubana en lo mo-
ral y lo social, a una pastoral familiar 
sensible e iluminadora de los proble-
mas de violencia, sexo, aborto, po-
breza, emigración, promiscuidad, 
familiares abandonados, machismo y 
otros. 

 
En lo relativo a la comunidad cristiana 
queremos pasar:  
• De ser comunidades centradas en la 

persona del sacerdote y que funcio-
nan de manera dependiente y un 
tanto desorganizada, a ser comuni-
dades centradas en la persona de 
Jesucristo que tienen un Consejo 
Pastoral y un proyecto evangelizador 
de comunidad. 

• De ser comunidades aisladas de su 
entorno e hipercríticas con ese entor-
no, a ser fermento y sal en sus am-
bientes. 

• De concebir la comunidad y la parro-
quia como lugares administrativos 
que ofrecen servicios y sacramentos, 
a ser espacios de acogida con calor 
de hogar, donde a todos los que se 
acercan a ella, se les anuncia el 
Evangelio y se les ofrece un abrazo 
que es signo de la misericordia de 
Dios. 

• De ser Parroquias en donde al inter-
ior funcionan los equipos y las Pe-
queñas Comunidades como islas, a 
ser Parroquias que hacen realidad, el 
ideal de vivir  como “comunidad de 
comunidades” y que impulsan el na-
cimiento y el fortalecimiento de las 
Pequeñas Comunidades. 

• De concebir el catecumenado como 
un curso con un tiempo prefijado de 
duración, que desemboca en la cele-
bración de un sacramento, a vivirlo  
como un proceso gradual que suscita 
la conversión del catecúmeno al 
Evangelio y que involucra activamen-
te a toda la comunidad. 

 
En lo relativo a la Formación Permanen-
te queremos pasar: 
• De una formación hecha de concep-

tos y de ideas, a una formación que 
brota de las necesidades propias de 
los miembros de la comunidad y que 
busca formar discípulos misioneros 
de Jesucristo. 

• De una formación centrada funda-
mentalmente en la dimensión inte-
lectual y que sólo se ofrece y se de-
manda en determinada época de la 
vida , a una formación que a la di-
mensión intelectual le añade las di-
mensiones humana, comunitaria, 
espiritual y apostólica, que suscita la 
adhesión personal y comunitaria a 
Cristo y que se prolonga por toda la 
vida. 

• De una formación con estilo dogmá-
tico, a una formación más bíblica, 
donde la Palabra de Dios se convier-
te en el pan de cada día. 

 
8. ¿QUÉ QUEREMOS CON LA PRIORI-
DAD DE LA PASTORAL DE LA FAMILIA Y 
DE LA COMUNIDAD? 
 

“Quédate con nosotros, porque cae la 
tarde y se termina el día.   

Entró entones para quedarse con ellos”  
(Lc 24, 29). 

 
En lo relativo a la familia, queremos 
pasar: 
• De una pastoral familiar que tiene 

como único destinatario a los matri-
monios casados por la Iglesia y a las 
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'Padre, perdónalos porque no saben 
lo que hacen'. Lc 23, 34. El perdón 
desde Dios 

Esa proclamación de Jesús colgado 
de un madero, no es una simple fra-
se: ni en su simplicidad semántica ni 
en su verdadero trasfondo teológico. 
Cuando los niños pequeñitos juegan 
con candela, no saben lo que están 
haciendo, por eso son además de 
ingenuos, ignorantes, y más allá in-
imputables. Este mensaje evangélico 
no se refiere a este tipo de descono-
cimiento. No.  

No se trata de que los verdugos de 
Jesús no sabían que maltrataban a 
Jesús y que lo humillaban desde la 
orgía de insultos, salivazos, hasta 
sortear su túnica, signo de irrespeto 
por la desnudez desprotección de la 
integridad ante un espectáculo injus-
to, y humillado hasta el fin en contra 
de su identidad cultural judía: marti-
rizado por medios que estaban desti-
nados para delincuentes rapaces en 
un escenario también dedicado a 
estos: fuera de la ciudad, y todo esto 
independientemente de que no le 
conocieran. ¿Tampoco Judas le co-
nocía? ¿No había visto sus milagros y 
su testimonio? ¿Tampoco le conocían 
Anás y Caifás? ¿Tampoco Pilatos? No 
se trata de ignorancia infantil. Hasta 
la mujer de Pilatos estaba inconfor-

Por: Pedro Ibrahim González Villarrubia 

Hijo tú siempre estás conmigo, y todo lo mío es tuyo pero convenía celebrar una 
fiesta y alegrarse, porque ese hermano tuyo había muerto y ha vuelto a la vida, 

se había perdido y ha sido hallado.  
Lc 15, 32. 

Una introducción necesaria 

El tema del perdón es central en el 
mensaje cristiano y escribir sobre 
temas de este tipo y tratar de 
“aterrizarlo” -aunque se haga con 
humildad y con conocimientos bási-
cos de teología- es un riesgo que 
preciso sean grandes: peligro de 
herejía por desconocimiento, y agre-
sión a la conciencia de los otros, pro-
ducto de la ambigüedad del lenguaje 
coloquial. Sin embargo, declaro de 
antemano que mi intención es comu-
nicar conceptos a la luz de las Sagra-
das Escrituras, y del Magisterio de la 
Iglesia Católica. 

El lector medita las Sagradas Escritu-
ras desde las catequesis, la formación 
continuada sobre diferentes itinera-
rios del ciclo litúrgico, homilías, cur-
sos de formación, semanas bíblicas, 
talleres de oración y vida, etc. Esto 
es un ejercicio en medio de tanta 
buena voluntad de solidaridad, servi-
cio, compromiso, pero también desde 
donde se gestan los grandes conflic-
tos comenzando por los niveles bási-
cos de la familia y la sociedad.  

¿Por qué este asunto de perdonar es 
difícil? ¿Acaso no lo advertía el propio 
Jesús frente a sus apóstoles siempre 
preguntones? ¿Cuál es la respuesta 
del Maestro? 
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como que se puede perdonar 490 
veces (Lc 17, 3-4) y de ahí en lo ade-
lante hacer lo opuesto? No es esto. 
Jesús conocía que todos somos y 
seríamos cotidianamente pecadores y 
su propuesta es una advertencia so-
bre la necesidad de perdonar muchas 
veces cotidianamente en nuestras 
relaciones humanas.  

El verdadero trasfondo teológico es 
que muchas veces el hombre no 
quiere conocer a Dios, no sabe lo 
importante que es Dios en su vida, y 
sobre todo desconoce el amor infinito 
que Dios le manifiesta.  

El perdón desde el hombre 

Yo hago mal. Tú haces mal. Él o ella 
hacen mal. Nosotros hacemos mal. 
Ustedes hacen mal. Ellos hacen mal. 
Esa conjugación, en personas grama-
ticales tanto del singular como del 
plural, se resuelve en la liturgia gol-
peándonos suavecito -en otras épo-
cas y disciplinas eclesiales no tan 
suavecito- pero no resuelve nuestras 
dudas sinceras de manera fácil.  

Cuando leía -primero en mi infancia 
y después en mi adultez-  aquella 
obra de ficción: El Conde de Mon-
tecristi, de Alejandro Dumas, re-
cuerdo como aquél personaje, ya 
robustecido, rico, meditaba con 
rabia a los que le arrebataron su 
libertad civil, lo encerraron en 
una mazmorra por años, viola-

ron el principio funda-
cional de un procedi-
miento penal -que hoy 
sería visto como una 
flagrante violación de 
los derechos humanos 

y civiles- le arrebataron 
a su novia, privándolo de 

sus metas afectivas y proyectos 

me con esos tratos y esa decisión de 
crucificarle. 

El hombre se ciega cuando algo le 
molesta. La pareja infiel “no ve” las 
infidelidades que todos señalan, mur-
muran o dicen explícitamente. Por 
eso Judas trató de auto convencerse 
de que obraba bien, el control de la 
bolsa y la probable decepción de que 
Cristo no tenía planes guerrilleros lo 
ponía ciego. Anás y Caifás conocían 
muy bien las Escrituras y sabían que 
el profeta que sería rey según los 
vaticinios proféticos se estaban cum-
pliendo en Jesús, y se sintieron bien 
pensando que eliminándolo era lo 
que convenía al pueblo, y Pilatos le 
echaría la culpa a la “palangana” o al 
agua que estaba dentro, posturas tan 
frecuentes en los falsos religiosos o 
en los políticos cuando ven amenaza-
dos sus poderes construidos sobre 
miedos y apariencias. Estaban obnu-
bilados en su visión del bien.  

¿Es que acaso la proclamación de 
Jesús sobre perdonar setenta veces 
siete se puede tomar literalmente 
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familiares, y como colofón al regreso 
saber que habían mancillado el honor 
de su padre, le habían dejado morir 
enfermo y abandonado, al cual no 
pudo  ver nunca. ¿Acaso no nos ale-
gramos cuando este personaje -con 
múltiples ventajas del poder, identi-
dad encubierta, mucha riqueza, y 
secuaces muy fieles- dice: “Yo soy 
Edmundo Dantés”? Pongo este ejem-
plo de ficción por lo complicado que 
resulta simplificar el perdón tanto 
desde el ámbito personal como el 
público, nacional y entre naciones. 

Una travesía o esquema conceptual 
sobre el perdón, acabo de leer y su 
autor hace referencia a: El perdón 
puede aparentarse con fórmulas 
“perversas” y deseo compartir con el 
público lector (P. Ricoeur, Lá memo-
rie l'histoire,l'oubli, Paris, éditions du 
Seuil, 2000, pág 608 – 619, citados 
en: Gerardo José Söding, Padre, 
perdónalos… El perdón “difícil” y la 
novedad de Jesús. Espacio Laical, 
año 8, No. 4/2012, 11- 17): 

1.“El perdón de la autocomplacen-
cia”. En esta el perdonador se sien-
te superior en su supuesta capaci-
dad de perdonar. Pero en este caso 
no se asume hasta el fondo la heri-
da provocada.  

2.“El perdón de la benevolencia”. El 
ofensor desea recuperar al ofensor 
rápido y sin dolor. Ahorrándose la 
justicia, relativiza el peso de la cul-
pa, llegando a borrar su monstruo-
sidad.  

3.“El perdón de indulgencia”. Aquí la 
trampa está en identificar el perdón 
que es un don escatológico exclusi-
vo de Dios con las formas humanas 
(institucionales) en las que se debe 
administrar justicia. 

El perdón de Dios y de los hombres 

Esta riesgosa simplificación no sus-
pende la imputabilidad, sino que tie-
ne una novedad, una fórmula libera-
dora: el culpable se sigue catalogan-
do como tal pero se le ofrece una 
nueva perspectiva relacional, es co-
mo si se le dijera: tú vales más que 
tus actos, lo cual está enmarcado en 
la visión teológica liberadora de la 
persona humana. El concepto de 
humano entonces para Jesús y para 
la doctrina cristiana es que el hom-
bre por su condición de persona, es 
capaz de sorprendernos, de dar una 
novedad en su vida más allá de lo 
que esperamos de él, incluido los 
pesimismos existenciales o filosófi-
cos. De ahí que ni siquiera el amor al 
enemigo” proclamado en los evange-
lios es absolutamente desinteresado 
porque espera en ocasiones convertir 
el enemigo, en amigo.  

Cierre 

¿Es que Jesús anula el sentido de la 
responsabilidad? No. ¿No existe un 
diálogo entre fe y razón? Sí. ¿Es que 
Jesús califica tibiamente al mal? No. 
¿Entonces, si los culpables no saben 
lo que hacen, qué es lo que no saben 
realmente? No saben que están ob-
nubilados, que viven en las sombras. 
No saben que tienen un Padre que 
los cuida, que los ama, y que no ne-
cesitan salvarse a sí mismos. Jesús 
abre con su luz esa falta de 
“inteligencia” en los culpables, ofrece 
la oportunidad de “un retornar” de 
volver a inaugurar lo que ya lo había 
sido.  

Jesús no es un psicólogo pero vino 
además para invitar -a que con su 
Luz- seamos más maduros al admitir 
nuestras fallas, porque negando 
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 nuestras faltas o relativizándolas eli-
minamos la estructura psicológica del 
“yo sufriente” que Jesús sabe que 
debemos reparar, con sus ritmos 
porque Él también era profetizado 
como el Servidor Sufriente (Is 52, 13
-53). El perdón se sigue como a un 
fruto maduro: o nos libramos del mal 
(libertad psicológica, y espiritual) -a 
través de Dios- o nos quedamos pe-
gados en la espera desesperada de 
una reparación. Recordemos que 
también somos deudores de Dios, y 
si no le reconocemos somos hipócri-
tas cuando oramos la oración que 
Jesús nos enseñó: el Padre Nuestro. 
Y si nos quedamos amargados como 
el hijo mayor de la parábola del Hijo 
Pródigo y no nos alegramos cuando 
el otro es perdonado, entonces no 
sabemos bien a Dios.  

Concluyo finalmente con una afirma-
ción de Carlo María Martini en res-
puesta a un ejercicio dialogal con 
Humberto Eco, a propósito del con-
texto del tema: ¿Dónde encuentra el 
laico la luz del bien?: Me cuesta mu-
cho comprender como una existencia 
inspirada en el altruismo, sinceridad, 
justicia, solidaridad, perdón pueden 
sostenerse largo tiempo y en cual-
quier circunstancia si el valor absolu-
to no está fundado sobre un Dios 
personal '[…] (fin de la cita). Sí, her-
manos, sin Dios, todo entonces está 
permitido, dijo Dostoievski.  

Referencias 

1. Catecismo de la Iglesia Católica. 578, 
976 y ss., 1441, 2838 y ss. 

2. Gerardo José Söding, Padre, perdóna-
los… El perdón “difícil” y la novedad de 
Jesús. Espacio Laical, año 8, No. 4/2012, 
11- 17. 

3. Carlo María Martini. ¿Dónde encuentra el 
laico la luz del bien? Espacio Laical, año 
8, No. 4/2012, 21 – 23. 

El corazón del hombre  
desea la alegría...  

¿Pero cuál es la alegría  
que el cristiano está  
llamado a vivir, está  

llamado a testimoniar?  
Es la que viene de la  

cercanía de Dios,  
de su presencia en nuestra 

vida. Desde que Jesús 
entró en la historia, con su 

nacimiento en Belén, la 
humanidad recibió el  

germen del Reino de Dios,  
como un terreno que  

recibe la semilla, promesa 
de la futura cosecha.  

¡Ya no hace falta buscar  
en otro lugar!  

Jesús vino a traer la alegría 
a todos y para siempre.  

No se trata de una alegría 
solamente esperada  

o postergada al Paraíso… 
¡No, no! Es una alegría real 

y que se puede sentir ya 
desde ahora, porque Jesús 

mismo es nuestra alegría,  
y nuestra casa  

con Jesús es alegre. 
 

PP Francisco 



34 

Transcurría el año 1913 y luego del 
deceso de Mons. Barnada fue nombra-
do Administrador  Apostólico para la 
Arquidiócesis el obispo de Cienfuegos 
monseñor Aurelio Torres Sanz, quien 
se mantuvo como tal solo un año. En 
el 1914 renuncia a la sede cienfuegue-
ra y regresa a su convento carmelita 
de San Felipe Neri, donde muere el 8 
de Mayo de 1920.  

Para sustituirlo, la Santa Sede nombró 
en 1914 a monseñor Ernesto Filippi, 
secretario de la Delegación Apostólica 
como Administrador Apostólico de 
Santiago de Cuba. 

En este período se establecen definiti-
vamente los PP Paúles en la Arquidió-
cesis, al concedérseles el Convento de 
San Francisco en usufructo permanen-
te.  

En 1916, el 31 de mayo, recibe el 
nombramiento como Arzobispo de 
Santiago de Cuba, tomando el cargo el 
18 de junio de 1916 el Ilustrísimo y 
Reverendísimo Señor Félix Ambrosio 
Guerra Fezzio SDB como undécimo 
Arzobispo de Santiago de Cuba.  

Preciso es reseñar datos biográficos 
puntuales:  

Nació en Volpedo, Alessandria, el 7 
de diciembre de 1866. Fue bautiza-
do el 13 del propio mes. Hace los 
estudios primarios con los PP Sale-
sianos y concluidos estos ingresa 
en el Seminario de la misma con-
gregación en Tortona. En 1886 
pasa el noviciado y cuando lo ter-
mina lo destinan a Uruguay donde 

completa sus estudios eclesiásti-
cos. Ordenado presbítero el 25 de 
marzo de 1890, canto su primera 
misa el 6 de abril de 1890 en Mon-
tevideo. Fue nombrado en 1908 
Auditor de la Congregación Apostó-
lica en Centroamérica, pasados 
siete años recibe la noticia de que 
ha sido elegido Obispo de Amate y 
Administrador Apostólico de Santia-
go de Cuba, recibiendo la Consa-
gración Episcopal en agosto de 
1915 y el 31 de mayo de 1916 el 
nombramiento de Arzobispo, to-
mando posesión del cargo el 18 de 
junio de 1916. 

Su obra: Hizo reformas y arreglos de 
envergadura a la Catedral. Edifico la 
Iglesia San Antonio del reparto Sueño. 
Construyó los templos de San Luis 
(San Joaquín), San Salvador de Baya-
mo y La Purísima Concepción de Man-
zanillo. Reedifico en 1922 la Iglesia d 
Fray Benito, Nuestra Señora del Rosa-
rio de Palma Soriano, la de Hatillo y la 
de Covadonga, declarándolas ambas, 
auxiliares de la Parroquia de Palma 
Soriano. 

En 1918 escribe una Carta Pastoral 
sobre la problemática socioeconómica 
insistiendo en este ideal- consigna:- 
Vayamos al pueblo, defendamos al 
pueblo. 

Bajo su gobierno eclesiástico y por 
iniciativa de un grupo de holguinero se 
funda la Asociación de Caballeros de 
San Isidoro.  

Colegios Católicos: En Guantánamo 
funda el Colegio Teresiano. El 29 de 

Por: Marisel Isaura Vizoso Ramos 
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noviembre de 1915 celebra la Primera 
Misa en el Colegio Don Bosco. Creó la 
Parroquia María Auxiliadora. 

En el orden Eclesiástico es de señalar 
que en una Carta Circular fechada el 8 
de septiembre de 1924 convocó Mons. 
Guerra el primer Sínodo de la Arqui-
diócesis a celebrarse en la Santa Basí-
lica Metropolitana de Santiago de Cu-
ba para los días 17, 18 y 19 de diciem-
bre del propio año, pero el día 16 par-
te para Roma, a donde habían llegado 
algunas acusaciones “discutibles” de 
orden administrativo por lo que tuvo 
que renunciar a la sede santiaguera, 
quedándose en Roma como titular de 
Verissa. 

En su Historia Eclesiástica Cubana 
monseñor Teste dijo sobre Mons. Gue-
rra:- “Tenía la virtud de ser un hombre 
emprendedor y otra de sus virtudes 
era la sinceridad”  

Interinamente el 12 de diciembre de 
1924 es nombrado Administrador 
Apostólico de la Arquidiócesis monse-
ñor Fray Valentín Zubizarreta y Una-
munsaga para gobernar la Arquidióce-
sis, lo que le fue comunicado sino has-
ta el 8 de enero de 1925. 

Nació Monseñor Valentín Zubizarre-
ta y Unamunsaga en Echevarría, 

provincia de Viz-
caya, España, el 
2 de noviembre 
de 1862. En 1879 
tomó el hábito de 
los Carmelitas en 
el Convento de 
Larrea. Profesó 
en Burgos en 
1883 donde estu-
dió Filosofía y 
Teología hasta 
recibir el presbi-
terado en Vitoria. 
De 1892 a 1907 
fue sucesivamen-

te Prior de Vitoria, Visitador y Vica-
rio Provincial de América. Desde 
1912 Secretario General en Roma.  

Ejercía como Provincial en San Joa-
quín, Navarra, cuando fue nombra-
do Obispo de Camagüey el 24 de 
mayo de 1914 y Consagrado en la 
Iglesia de la Merced el 8 de no-
viembre del mismo año.  

Desde 1916 fue nombrado Admi-
nistrador Apostólico de Cienfuegos, 
siendo elegido Obispo para esa 
Diócesis el 24 de febrero de 1922. 
El 21 de octubre de 1917 le corres-
pondió el honor de  Consagrar la 
Iglesia Catedral de Camagüey y el 
25 de noviembre del propio año la 
de Cienfuegos. 

Finalmente designado Arzobispo el 30 
de marzo de 1925 tomando posesión 
el 28 de junio, simultáneamente quedó 
como Administrador Apostólico de 
Cienfuegos hasta 1935 en que fue 
designado el 16 de noviembre el Doc-
tor Eduardo Martínez Dalmau, sacer-
dote cubano de la Orden pasionista. 

Su obra: Ya en 1925 había reconstrui-
do la Iglesia de Jiguaní e instaló en 
Manzanillo a las Hermanitas de los 
Ancianos Desamparados, inaugurando 

Mons. Zubizarreta en la bendición de la bandera el 20 de diciembre de 
1936 , coronación de nuestra Madre y Patrona la Virgen de la Caridad.  
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en Dogmática, tan reputadas, que 
fueron tratados de obligada consulta 
en la Universidad Gregoriana de Roma 
y en todas las Universidades y Semi-
narios de España y América.  

No obstante su dignidad y méritos, 
era un hombre modesto y muy humil-
de que ostentaba la Orden Carlos Ma-
nuel de Céspedes, era Hijo Adoptivo 
de Santiago de Cuba y había sido 
Asistente del Solio Pontificio, además 
de ser dotado con una Carta de No-
bleza por la Santa Sede.  

Labor asistencial: Durante su Gobierno 
Eclesiástico encontramos: la fundación 
del Asilo San José; el ropero de Mamá 
Margarita; la comunidad de las Siervas 
de María, Ministras de los Enfermos 
(Nuestra Señora de los Desampara-
dos); la obra del leprosorio de San 
Luis de Jagua en 1946; la fundación 
en la finca A. Hondo de Vista Alegre 
del colegio gratuito del Sagrado Co-
razón; la fundación de la Unión 54 de 
los Caballeros Católicos de la Catedral 
Metropolitana de Santiago de Cuba; 
fundó y sostuvo una escuela para 
obreros que radicó en el Colegio de 
Dolores asesorado por un padre jesui-
ta. También surgió la Obra Social de 
la Corte de Nuestra Señora de la Cari-
dad N° 1128 fundada y sostenida por 
las Damas Isabelinas de Santiago de 
Cuba, la cual se dedicaba a proporcio-
nar alimentos y medicinas a pobres 
enfermos. 

Mucho había que hacer en la Arquidió-
cesis, pero su nuevo Pastor tenía bríos 
suficientes para emprender esa labor. 
Profunda vida espiritual y a la vez pu-
jante actividad y celo apostólico de-
mostrado en Camagüey y Cienfuegos. 

Acompañó en su obra a monseñor 
Zubizarreta un buen grupo del clero 
diocesano secundado por los PP Paú-
les (Guantánamo, San Luis y Bara-

el 9 de diciembre de 1927 el asilo” 
Padre Acevedo” 

En 1926 edificó una residencia para 
los salesianos y en ese mismo año 
acometió la obra de Palacio Arzobispal 
y cerca del Santuario del Cobre, en la 
misma finca Maboa, el Seminario San 
Basilio, que fue inaugurado el 27 de 
septiembre de 1931.  

En 1927 se terminó la construcción 
del Santuario de Nuestra Señora de la 
Caridad hoy Basílica Menor. En 1928 
inauguró y bendijo la Capilla de Cristo 
Rey en el reparto Marimón de Santia-
go de Cuba.  

En 1929 se construyeron las Iglesias 
de Media Luna y Campechuela, en 
1930 se reconstruyó la de Baire y en 
1932 se levantó el templo de La Maya. 

El 3 de febrero de 1932 un violento 
terremoto dejó inhabitable el Arzobis-
pado y la mitad del edificio de la Cate-
dral se hundió y las torres quedaron 
agrietadas, en ese mismo año queda-
ron reconstruidas gracias a la energía 
y firmeza del Arzobispo. 

El clero diocesano, los paúles, los je-
suitas, los capuchinos, redentoristas, 
salesianos, los Hermanos de la Salle, 
los Misioneros Hijos del Inmaculado 
Corazón de María, todos los sacerdo-
tes y el pueblo de Dios cooperaban 
con Zubizarreta que construyó las 
capillas de Santa Teresita de Madre 
Vieja, Macabí, Julia (en Bayamo), 
Central Santa Lucía, Auras (Gibara), y 
las nuevas iglesias de Cueto, Velazco, 
Antilla, Los Alfonsos, Santa Filomena 
del Mamey y las de 8 o 10 centrales 
azucareros. 

Gran animador de la Acción Católica, 
cooperó personalmente en le redac-
ción  de sus estatutos. 

Escribió en Cuba sus Obras Teológicas 
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coa), los PP Jesuitas (Iglesia y Colegio 
de Dolores), los PP Capuchinos 
(Bayamo), los PP Claretianos 
(Santísima Trinidad de Santiago de 
Cuba y Palma Soriano), los PP Reden-
toristas, los PP Salesianos en Santiago 
que junto a los HH de La Salle 
(Santiago y Guantánamo) atendían la 
educación civil y religiosa desde reco-
nocidos colegios. 

No podemos dejar de nombrar la in-
apreciable ayuda de las religiosas tra-
bajando tanto en el campo educacio-
nal como en el asistencial sin obviar la 
importante labor catequética. 

Las Hijas de la Caridad de San Vicente 
Paúl en el colegio de Belén, en la Casa 
de Beneficencia, el Asilo de Hijas de 
María y el sanatorio de La Colonia Es-
pañola. 

En Santiago la Religiosas del Sagrado 
Corazón, las de la Compañía de María 
(Lestonac) en Holguín, Puerto Padre y 
Manzanillo. 

Las de María Inmaculada en Santiago, 
Baracoa y Palma Soriano. Las Capu-
chinas de La Divina Pastora; las Tere-
sianas en Guantánamo; las Siervas de 
María en Santiago y Manzanillo; las 
Hermanitas de los Pobres (del Carde-
nal Sancha) en los asilos de Los Des-
amparados  en Gibara y Sagrado Co-
razón en Holguín; las Hermanitas d los 
Ancianos Desamparados en Santiago 
de Cuba y Manzanillo. 

En 1936 su acendrado amor a la Vir-
gen encontró ocasión muy propicia 
para manifestarse cuando le corres-
pondió  el honor de efectuar la Coro-
nación de la Imagen de Nuestra Seño-
ra de la Caridad y del Niño Jesús que 
lleva en sus brazos dentro del marco 
del Congreso Eucarístico de la Arqui-
diócesis de Santiago de Cuba y de la 
celebración de sus Bodas de Oro sa-

cerdotales, acontecimientos que resul-
taron una gran celebración nacional de 
todo el pueblo de Dios. 

En ocasión de estas Celebraciones 
Eucarísticas dio a conocer dos Cartas 
Pastorales: “Sobre el Santísimo Sacra-
mento y los Congresos Eucarísticos” y 
“Colectiva de los Señores Arzobispos y 
Obispos de Cuba sobre la Coronación 
de la Virgen de la Caridad del Cobre” 

Falleció el 26 de febrero de 1948, sus 
restos fueron re-inhumados junto a los 
de Mons. Pérez Serantes el 18 de abril 
de 2004 con una Solemne Misa Pontifi-
cal por Mons. Pedro Claro Meurice Es-
tiú (de feliz recordación todos) y des-
cansan en la Santa Iglesia Basílica 
Metropolitana Catedral de Santiago de 
Cuba: los de Mons. Zubizarreta delan-
te del Ambón del Evangelio, los de 
Mons. Pérez Serantes delante del 
Ambón de la Epístola.  

Le sucedió en un breve período de 
Vicariato Capitular el Presbítero Carlos 
Ríu Anglés, hasta que el 11 de diciem-
bre de 1940 toma posesión el Ilustrísi-
mo y Reverendísimo Señor Doctor En-
rique Pérez Serantes. 
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Basta con contemplar la fachada de 
nuestro viejo y descolorido templo de 
madera ya vetusta, para darnos cuenta 
como el paso inexorable del tiempo deja 
profundas e indelebles huellas. 

El día de San Bartolomé arribó nuestro 
querido templo de Baire a los 90 años de 
su erección, y esto me recuerda la estro-
fa de un canto que dice: …¡la quiero 
más!, pues se muy bien / que ha enveje-
cido sin dejarme de querer. 

Sus puertas fueron abiertas a los oficios 
divinos el 24 de agosto de 1924, por el P. 
José Arpio, sacerdote español, tras una 
larga peregrinación de la comunidad cris-
tiana de entonces por casas de fieles 
católicos. 

En el año 1895, durante la Guerra de 
Independencia, el primer templo cons-
truido frente al parque, con paredes de 
mampostería, techo de cinc y piso de 
cemento, fue consumido por las llamas. 
El Ejército Mambí lo incendió para que no 
continuara siendo baluarte de las fuerzas 
españoles que lo habían ocupado. 

Terminada la guerra, los fieles católicos 
del pueblo comenzaron a reunirse en 
casas particulares, iniciando así el trasla-
do de casa en casa, a medida que la feli-
gresía crecía en su afán de reorganizarse 
y fortalecer su fe. 

Al quedar concluida la casona colonial del 
Mayor General Jesús Rabí en 1906, hoy 
Museo Municipal, inmediatamente el Ge-
neral y su numerosa familia, brindaron la 
espaciosa vivienda para las celebraciones 
religiosas, y allí, entre rejas y paredes 
impregnadas de fe cristiana, historia y 
patriotismo, también se dejaron escuchar 
cantos, súplicas y homilías vibrantes de 
fe y esperanza. 

El pueblo de Dios también creció en Bai-
re, y no tardó mucho tiempo en que la 
inmensa casona resultara pequeña para 
acoger a todos los fieles. Entonces el cine 
del pueblo, que se encontraba aledaño a 
la casa de Rabí, abrió sus puertas para 
que en las primeras horas de las maña-
nas de domingo se celebrara la Santa 
Misa. Su antiguo dueño César de la Guar-

dia, muy paciente y generoso, 
esperó por largos años la cons-
trucción del actual templo, en 
cuya obra participaron Jorge Cas-
tañeda Bolís, su hermano Manuela 
y los hermanos Tomás y Eduardo 
Licea como operarios, todos veci-
nos muy queridos del pueblo. 

Hoy no los olvidamos y rogamos 
al Padre Celestial, que los premie 
por su fe y entrega al servicio del 
pueblo cristiano. 

La buena semilla sembrada en el 
siglo XIX por el primer sacerdote, 
el P. Salvador Llópiz, todavía está 
dando frutos. 

Gracias Padre Bueno, por todo tu 
amor para con nosotros. 

Por: Alicia E. Sánchez Díaz 

Templo San Bartolomé de Baire  
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Para quien suscribe, no resulta para 
nada casual, la ofensiva -por llamarla 
de alguna manera- que etnólogos, 
antropólogos, sociólogos y otros 
“ólogos” del mundo académico cuba-
no, emprendieran contra el cristianis-
mo y muy en particular contra la 
Iglesia Católica luego de la peregri-
nación de Nuestra Señora de la Cari-
dad del Cobre, en su imagen conoci-
da como “Virgen Mambisa”, a todo lo 
largo y ancho de nuestra geografía; 
evento que contó, hay que decirlo, 
con el apoyo de las autoridades en 
cada territorio y por supuesto que 
del Gobierno Central. No por gusto el 
presidente Raúl Castro expresó al 
cardenal Jaime Ortega: La Virgen de 
la Caridad es de todos los cubanos1. 
También: La reciente peregrinación 
por todo el país unió a nuestro pue-
blo, creyentes y no creyentes…2. 

Sorprende, a estas alturas de la his-
toria, el discurso de tantos académi-
cos sobre el cristianismo y la Iglesia 
Católica, propio del ateísmo soviético 
de antaño, que permeó en gran me-
dida la formación de nuestros filóso-
fos y ólogos a los que hacíamos refe-
rencia; quienes tienen una visión de 
la Iglesia como  si se hubieran que-
dados anclados en 1870, en tiempos 
del Concilio Vaticano I y la encíclica 
Quanta Cura3 e ignoraran todo lo 
sucedido después, incluso que haya 
existido un Concilio Vaticano II en los 
años 60 del pasado siglo. 

Como católico, me siento satisfecho 
de que nuestra Iglesia, a través de 
su Conferencia de Obispos, se expre-

se en determinados momentos sobre 
los problemas de nuestro país, lo que 
no significa que siempre coincida con 
los criterios vertidos.  

No es necesario relatar aquí la histo-
ria del desencuentro histórico entre 
la Iglesia Católica y la Revolución; 
algo que la vida y el interés de la 
nación, hizo que diera lugar a un diá-
logo crítico y constructivo; lo que 
hubo de reflejarse de modo directo 
en la acción pastoral de la Iglesia, y 
el incremento sustancial de su in-
fluencia -sin lugar a dudas que para 
bien- en la sociedad cubana; algo 
que parece resultar inaceptable para 
algunos, de las más diversas tenden-
cias y ubicaciones geográficas. Es en 
este contexto, que debemos valorar 
como altamente positivas para nues-
tro país, las visitas de San Juan Pablo 
II a inicios de 1998 y, más reciente 
en marzo de 2012, la de SS Benedic-
to XVI. 

Incluso podemos hacer la crítica 
histórica de la Iglesia Católica, de su 
actuar en determinadas épocas, re-
giones o naciones; algo que por de-
más se ha llevado a efecto por multi-
tud de pensadores y teóricos de las 
más diversas tendencias; pero no 
solo fuera de ella, sino también a su 
interior. A lo largo de los casi 20 si-
glos de existencia de la Iglesia, la 
Teología y la Filosofía han sido cam-
po abierto al pensar y al disentir; 
también la acción Pastoral y Misione-
ra, Evangélica en suma, no ha esca-
pado al análisis crítico de quienes 
han sido y somos la Iglesia.  

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 
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Con palabras de SS Francisco: 

…en el seno de la Iglesia hay innu-
merables cuestiones acerca de las 
cuales se investiga y se reflexiona 
con amplia libertad. Las distintas líne-
as de pensamiento filosófico, teológi-
co y pastoral, si se dejan armonizar 
por el Espíritu en el respeto y el 
amor, también pueden hacer crecer a 
la Iglesia, ya que ayudan a explicitar 
mejor el riquísimo tesoro de la Pala-
bra. A quienes sueñan con una doc-
trina monolítica defendida por todos 
sin matices, esto puede parecerles 
una perfecta dispersión. Pero la reali-
dad es que esta variedad ayuda a 
que se manifiesten y desarrollen me-
jor los diversos aspectos de la inago-
table riqueza del Evangelio… 
Además, ni el Papa ni la Iglesia tie-
nen el monopolio en la interpretación 
de la realidad social o en la propuesta 
de soluciones para los problemas 
contemporáneos4. 

Hablo de todo esto ya que, por sor-
prendente que pudiera parecer, ha 
habido algunos -demasiados, porque 
la maldad siempre estará de más- 
que han reaccionado en contra del 
anuncio hecho en el mediodía del 17 
de este diciembre, simultáneamente, 
por los presidentes Raúl Castro y Ba-
rak Obama; sobre el restablecimiento 
de las relaciones diplomáticas entre 
Cuba y los EEUU, luego de más de 
medio siglo de hostilidad más o me-
nos abierta, más o menos intensa; de 
vivir en la isla en un estado de guerra 
virtual y en ocasiones real. A lo que 
se agrega la liberación de los tres 
cubanos que aún permanecían en 
cárceles norteamericanas; correspon-
dido con la puesta en libertad de 
otros presos aquí, al sur de la Co-
rriente del Golfo, en un acto que po-

En el diálogo con el Estado 
y con la sociedad, la Iglesia 

no tiene soluciones  
para todas las cuestiones 

particulares. Pero junto 
con las diversas fuerzas  
sociales, acompaña las  
propuestas que mejor  

respondan a la dignidad 
de la persona humana  

y al bien común.  
Al hacerlo, siempre  

propone con claridad  
los valores fundamentales 

de la existencia humana, 
para transmitir  

convicciones que luego 
puedan traducirse  

en acciones políticas. 
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dremos llamar político, pero de la 
mejor política, porque tributa al 
humanismo y el bienestar de esos 
seres humanos, sus familiares y ami-
gos.  

Para mi generación, que ha vivido 
estos años de esa guerra real a ve-
ces, virtual en ocasiones; para quie-
nes hemos abierto cientos de metros 
de trincheras y refugios, hemos ama-
necido -luego de una larga noche en 
vela- junto a las antiaéreas o los ca-
ñones en espera de un ataque que 
nunca se sabe si llegará; que hemos 
sido despertado en medio de la ma-
drugada para subir a un camión con 
destino desconocido y porvenir in-
cierto; nosotros, quienes en muchas 
ocasiones hemos endurecido nues-
tros corazones, ante la perspectiva 
de tener que matar al enemigo y 
correr la suerte de ser muertos noso-
tros mismos; sabedores de la des-
trucción y horror que significaría una 
guerra en nuestro país; nos hemos 
emocionado, alegrándonos profunda-
mente -me atrevo a hablar por la 
gran mayoría de mis coetáneos- al 
escuchar a ambos presidentes. 

Como católico, me emocionó e hizo 
feliz la gratitud de ambos mandata-
rios a la Iglesia Católica y a SS Fran-
cisco: esa es la Iglesia que quiero, 
preocupada y orante, abierta a los 
problemas de este mundo, sobre 
todo ocupada en ayudar a resolver 
conflictos, a sanar heridas, a la mi-
sión que le dejó Jesucristo: ocuparse 
del prójimo, es decir, amarlo. Lo que 
en términos prácticos en la sociedad, 
significa acercar y hermanar a los 
seres humanos, como hijos de Dios 
que somos todos.  

Por eso me hiere profundamente la 
actitud de quienes se empeñan en la 

confrontación. Ante esos habría que 
decir como Don Quijote: los perros 
ladran Sancho, entonces, cabalga-
mos5. 

Creo que todos los hombres y muje-
res de buena voluntad, más aún en 
nuestra Patria y también los cubanos 
en otras latitudes, debemos dar Gra-
cias a Dios por este regalo previo a la 
Navidad, conscientes de que aún 
queda un largo camino que recorrer, 
pero se ha dado el primer paso y con 
el Amor y la compañía de Nuestro 
Señor Jesucristo, alentados por el 
Espíritu Santo; caminemos con paso 
firme hacia la paz y el bienestar de 
nuestro pueblo. 

 
 
 
 
Notas 
1. Orlando Márquez: La Virgen congrega a 

los universitarios. Iglesia en Marcha No 
166, Noviembre-Diciembre de 2011, p 
12.  

2. Palabras de Bienvenida a SS Benedicto 
XVI, del presidente cubano Raúl Castro 
Ruz en el aeropuerto de Santiago de 
Cuba el 26/03/2012. Palabra Nueva, No 
217, abril de 2012, p 12. 

3. El Concilio Vaticano I (1869-1870) fue 
convocado por el beato Pío IX en cir-
cunstancias difíciles para la Iglesia Cató-
lica, que no supo encontrar entonces un 
camino adecuado para entender la mo-
dernidad y actuar sobre ella. En este 
sentido la Encíclica Quanta Cura y su 
apéndice Syllabus Errorum  de 1864 del 
mismo Pío IX, ya había contribuido en 
gran medida al desencuentro con la 
época. 

4. SS Francisco: Evangelii Gaudium (La ale-
gría del Evangelio). Exhortación Apostóli-
ca, 24 de noviembre de 2013. Proposi-
tios 40 y 184. Ediciones Dabar, México, 
diciembre de 2013. 

5. Con toda seguridad esas no son las pala-
bras, pues cito de memoria y sin tiempo 
para buscar; pero el sentido es ese. 
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Toda la Iglesia universal celebrará 
todo el año 2015 el Año de la Vida 
Consagrada. Momento oportuno para 
dar gracias a Dios por todos los 
miembros de nuestra iglesia que 
abrazan los consejos evangélicos y 
por las vocaciones. La vida consagra-
da está formada por los Institutos 
religiosos e Institutos seculares) y las 
Sociedades de Vida Apostólica. 

Por eso he querido compartir con 
todos sobre el Instituto Secular Vo-
luntas Dei, presente en nuestra Ar-
quidiócesis y que seguro no conocen 
sobre él.  

El Instituto Secular Voluntas Dei, 
(I.V.Dei), fundado en Canadá el 2 de 
julio de 1958 por el Padre Louis-
Marie Parent  -Oblato de María Inma-
culada-, reconocido como Instituto 
Secular por el obispo de Edmonton 
(Canadá), el 2 de julio de 1965 y de 
Derecho Pontificio el 12 de julio de 
1987. 

En Cuba está presente desde abril de 
1976, el padre Yván Bergeron, trae a 
la iglesia en cubana el Instituto Vo-
luntas Dei, fundado en Canadá por el 
padre Louis Marie Parent. Este insti-
tuto admite en su seno a sacerdotes, 

laicos consagrados y matrimonios, 
que viven la misma espiritualidad de 
las oblatas. Aparecieron rápidamente 
muchas personas interesadas en vivir  
este carisma, sobre todo matrimo-
nios comprometidos en la Iglesia, en 
su mayoría profesionales de Ciudad 
de La Habana y Matanzas.  

Desde su comienzo, el grupo era 
muy heterogéneo y contaba con vo-
caciones jóvenes inclinadas al sacer-
docio, otras a la consagración laical, 
y en su mayoría estaba integrado por 
familias que enseñaban a sus niños 
la vivencia de la espiritualidad. En el 
año 1981 esta nueva modalidad que 
incluía familias y sobre todo un gran 
número de personas calificadas,  fue 
suspendida al no estar autorizado 
por el Registro de Asociaciones del 
país. Uno de los miembros, Néstor 
Fornaris Hurtado, continuó vinculado 
al Instituto en Canadá, pues él había 
decidido ser sacerdote. La fidelidad 
de este joven fue como la semilla 
oculta bajo la tierra que espera la 
lluvia para ser fecundada, y la lluvia 
llego varios años después para dejar-
nos como fruto la presencia de un 
Voluntas Dei cubano ordenado como 
sacerdote en la arquidiócesis de La 

Por: Juan Alberto Gómez Morales I.V. Dei. 
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Habana.      

Actualmente gracias a Dios estamos 
presentes en dos arquidiócesis, en 
Santiago de Cuba y La Habana con 9 
miembros entre ellos: 2 sacerdotes, 1 
seminarista, 2 laicos y 2 matrimo-
nios. Compartimos la gran alegría 
que desde el 1 de mayo del 2014 
hemos sido nombrados Región. 

Los Voluntas Dei somos laicos consa-
grados para ser testigos del amor de 
Jesucristo en el corazón del mundo. 
El Instituto no tiene fronteras, tien-
den a la dimensión universal de la 
iglesia. Nuestro campo de apostolado 
es según el carisma y profesión de 
cada uno, en su medio habitual de 
vida.  

Nuestra espiritualidad esta centrada 
en el amor de Jesús y se resumen en 
los tres 5-5-5:  

Primer Cinco momentos privilegiados 
de Oración:  

∼ la oración o la meditación, 
∼ la lectura de la Palabra de Dios 

y de libros espirituales, 
∼ la Eucaristía, 

∼ la visita al Santísimo, 
∼ la devoción a la Virgen María, 

en particular por la meditación 
de los misterios del Rosario y la 
recitación del mismo. 

Segundo Cinco  actitudes de vida: 

∼ Presencia de Dios. 
∼ Ausencia de crítica destructiva. 
∼ Ausencia de queja inútil. 
∼ Artesano de paz. 
∼ Ser de servicio. 

Tercer Cinco: aprovechamos cada día 
cinco ocasiones concretas de ejercer 
la caridad a fin de entrenarse para 
vivir los contactos con los demás de 
una manera positiva, a la manera de 
Cristo. 

Sea este pequeño artículo momento 
oportuno para darle gracias a Dios 
por todas las personas que consagran 
a Dios su vida entera al servicio de 
los más necesitados, mediante los 
consejos evangélicos de pobreza, 
castidad y obediencia. Y también pa-
ra dar a conocer  la vida de este insti-
tuto secular presente entre nosotros. 
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debe hacer crecer la masa, el grano 
morir para que fructifique en  treinta 
por uno, setenta por uno  y hasta 
cien por uno. 

Hoy quiero entonar un canto nuevo a 
las mujeres, hallar las palabras preci-
sas para elogiarlas, pero se me esca-
pan, no me obedecen, se esconden, 
huyen de mí, profanador de su silen-
cio. Solo quedan las ya usadas, las 
cansadas, las que han perdido el áni-
mo por tanto abuso. No tengo otra 
alternativa, debo asirme a ellas para 
al menos decir lo que siento. Si luego 
me acusan de contar solo experien-
cias personales, no tengo la culpa, mi 
intelecto es limitado. 

Qué difícil me ha sido asumir la tarea 
de ser amo de casa. Ahora siento el 
apriete de los zapatos, la inmensa 
faena de la preocupación en la coci-
na, los estragos de los altos precios 
de los alimentos y el dinero que no 
alcanza  para finalizar el mes, la fati-
ga de esperar que pongan el agua 
para lavar y limpiar. Tengo que ro-
barle tiempo al sueño, guardar el 
cansancio de la jornada laboral para 
después del trabajo de la casa, en 
fin, multiplicarme, pensar y hacer 
varios asuntos a la vez.  

¿Cómo se las arreglan las mujeres 
cubanas para no perder la calma, la 
alegría y encima aún sacarle tiempo 
al día para detenerse en sus aspectos 
personales, en mantener la belleza, 
en encontrar la palabra de aliento y 

Quien habla de lo que desconoce, de 
lo que no ha visto ni oído, de lo que 
no ha experimentado, corre inevita-
blemente hacia el error o va tras fan-
tasías, sueños, intentando atrapar 
sombras. El oficio de escribir se trata 
precisamente de las experiencias per-
sonales o de las de otros, pero siem-
pre pasando por la involuntaria in-
fluencia de quien escribe. Al final, 
aunque el autor se imponga la ardua 
tarea de la impersonalidad de su 
obra, reluce su luz, su  manera de 
pensar, su filosofía y creencias, a 
menos que se dedique a multiplicar 
folletos, panfletos propagandístico; 
entonces estará  trasmitiendo las 
experiencias personales de otros. 

Nadie escarmienta por cabeza ajena, 
reza un viejo refrán. Entonces ¿Para 
qué sirve contar las experiencias de 
una persona? Enigma velado para 
quienes su corta inteligencia pone 
barrera entre su yo y el otro, olvidan-
do el nosotros. Marcos, Mateo, Lu-
cas, Juan cuentan de lo que sus ojos 
vieron y sus oídos escucharon, lo que 
sus manos tocaron. Hablan de sus 
experiencias personales del encuen-
tro con otra personalidad y sin em-
bargo, nada tiene de egoísmo sus 
relatos, nada de personal. 

Todas las experiencias son universa-
les aunque se vivan personalmente, 
es más, porque se viven personal-
mente se convierten en universales. 
El relato es el terreno donde la sal no 
debe perder su sabor, el fermento 

Por: Camilo González González 
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consuelo para los hijos, para el espo-
so? ¿Qué combustible les mueve? 

Me creía roble capaz de soportar los 
vientos huracanados, de sortear los 
avatares de la escasez y la sequía y 
ahora me declaro inferior, con menos 
fuerza que el sexo débil. ¿Dónde re-
side el misterio de tu resistencia, 
mujer?¿Cuál es el secreto, María, de 
tu vigor? Tú  fuiste hecha de una de 
mis costillas y te has quedado con 
toda la fortaleza. Eres frágil  como la 
rosa y potente como el mar. Soy pie-
dra, tú ola incansable en su flujo y 
reflujo. 

Es una experiencia personal que ne-
cesitaba compartir. Nosotros, los 
hombres, debemos rendirnos a los 
pies de las mujeres, no por su belle-
za (todas  son bellas) antes bien por 
su capacidad de multiplicar la vida, 

las alegrías, por la sonrisa que nos 
regalan, por el ejemplo de  confianza 
y lealtad que nos  brindan. 

Mujer, espero que mis palabras te 
agraden, solo así habré saldado mi 
deuda. No estoy rumiando quejas, 
persigo honrar. Si su marido se mofa, 
déjele por un tiempo el lugar que la 
sociedad y la tradición te ha asigna-
do, luego lo verás contento porque 
siempre sea así la división del trabajo 
hogareño. Nuestra forma de dar gra-
cias es torpe. Dios nos restringió las 
palabras para dárselas a ustedes 
pues saben hacer mejor uso de ellas. 
Limitamos los sentimientos por orgu-
llo, pero en el fondo, todos las admi-
ramos. Sin ustedes andamos en tinie-
blas y sin rumbo. Mujer, eres el per-
fume de la vida. No pierdas la fra-
gancia queriendo imitar nuestras tor-
pezas. 
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Una vez más nos regala el padre 
Jorge Catasús un conjunto ar-
monioso de sus composicio-
nes, excelente resultado de 
la “química” (alusión ex pro-
feso a la profesión civil del 
autor) de los elementos 
conformantes, para expre-
sarlo en términos de la anti-
gua filosofía, en su dialécti-
ca “materia y forma”: letra y 
música, verso propio y aje-
no, melodías y arreglos, poes-
ía y liturgia, ritmos movidos y 
lentos, criollos o universales, can-
ciones inéditas y conocidas (aunque 
en versiones renovadas). Interpreta-
ción personal y de otros, solistas y 
coros… Todo ello en una fusión-
síntesis contrastante y, a la par, 
armónica, integrada por la espirituali-
dad centrada en Jesús y María que 
brota espontáneamente, como de 
una fuente  inagotable, de un co-
razón humano y sacerdotal como el 
del Padre Catasús.  Destacan entre 
los textos, brillantes todos, los del 
recordado padre Jesús Bermejo cmf, 
así como los magistrales arreglos de 
Melvín Rodríguez, autor de todos los 
de esta colección, con excepción del 
no menos meritorio de la canción 
que nomina el disco “Jesús-Corazón”, 
obra de Jesús Estrada. Se enriquece 
esta entrega con la participación de 
los Coros: el consagrado “Orfeón 

Santiago” y el Coro de la Misa Papal 
de Benedicto XVI, así como el septe-
to Moneda Nacional. Igualmente es 
de subrayar la ejecución del pianista 
Liván Mesa quien acompaña al pro-
pio padre Catasús en la primera can-
ción, “De pureza, estrella” y la actua-
ción destacada de las solistas Arasay 
Machirán y Olga González en varias 
canciones, ya sea alternando o a 
dúo. Una más que le debemos a este 
querido compositor santiaguero de 
pura cepa, del cual, como siempre, 
“Ex abundantia Cordis… Loquitur 
Musica” 
 

Pbro. Valentín Sanz González cm 
Santiago de Cuba, 20 de octubre de 2014 

Día de la Cultura Cubana 

El pasado sábado 22 de noviembre, en la Fiesta de Santa Cecilia, el P. Jorge Ca-
tasús Fernández presentó en el Salón P. Félix Varela, en la Ermita de la Caridad en 

la arquidiócesis de Miami, su última  producción discográfica, Jesús Corazón, que 
deseamos  también poder compartir y disfrutar en breve...  
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Breve Reseña Histórica  

El Rosario Perpetuo o Guardia de 
Honor a María, es una asociación de 
cófrades del Rosario que asegura su 
práctica ininterrumpida, rezándolo 
entero cada socio durante una hora 
fija cada mes.   

Fue su fundador el padre Timoteo 
Rissi en Bolonia, Italia, en el años 
1635 y llega a Cuba a principios de 
su fundación a través de los padres 
Dominicos de la Iglesia San Juan de 
Letrán en La Habana.   

En la Santa Basílica Metropolitana 
Iglesia Catedral de Santiago de Cuba 
se inicia esta Asociación del Rosario 
Perpetuo o Guardia de Honor a Mar-
ía, el día 7 de octubre de 1999, a 
instancias de la Sra. Olga Asseff Ti-
llasé, quien le dedicó su tiempo y 
amor a esta obra hasta el final de 
sus días.   

Actualmente está representada por la 
Sra. Aurea María Batule Pelegrín.   

Objetivos:  

∼ Dar gloria a Dios  

∼ Venerar a la Virgen María  

∼ Procurar el bien de los hom-
bres, mediante el rezo ininte-
rrumpido del Rosario.   

Compromiso:  

∼ Rezar y contemplar durante 
una hora fija cada mes, los 
veinte misterios del Rosario. 

∼ Rezar y contemplar los cinco 
misterios del Rosario cada día.  

∼ Propagar el rezo del Santo Ro-
sario. 

Cultos: 

∼ Todos los primeros domingos 
cada dos meses a las 5.00 
p.m. junto a la misa a las 6.30 
pm en la S.B.M. Iglesia Cate-
dral de Santiago de Cuba 

∼ Se celebra la fiesta el día 7 de 
octubre de cada año. 

Intenciones Permanentes: 

∼ Conversión de los pecadores  

∼ Ayudar a los agonizantes 

∼ Liberación de las almas del 
purgatorio 

Información aportada por la Sra. María Batule 
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Un lugar para quedarme hasta 
morir… 
Así con estas palabras se refer-
ía a la Arquidiócesis de Santia-
go de Cuba el Padre Eduardo -
uno de los dos nuevos forma-
dores de Seminario San Basilio 
Magno- cuando se presentaba 
en los minutos finales de la 
celebración del día del Semina-
rio en nuestra Arquidiócesis. 
Festejando que el Señor no 
deja de obrar en su viña, hoy 
en el Seminario santiaguero 
tenemos once seminaristas, los 
que prepararon la celebración 
poniendo todos su toque de 
alegría y entrega a Dios. A la 
velada acudieron sacerdotes, 
religiosos, laicos y cinco grupos 
de jóvenes de diferentes pa-
rroquias. Entre ellos se encon-
traban el coro de la Iglesia San 
Joaquín de San Luis y una 
representación de la comuni-
dad San Francisco Javier del 
reparto Micro 9 de esta ciudad, 
los que nos deleitaron con sus 
cantos de alabanza, seguido 
por un Karaoke preparado por 
los seminaristas. A lo que se 
sumó la profe Diana con el 
poema: El seminarista de los 
ojos negros, de Miguel Ramos 
Carrión. 
Así transcurrió en el patio del 
Seminario esta noche de gala, 
que por tradición se celebra 
cada año el primer domingo de 
Octubre como día del Semina-
rio en Cuba, para recalcar la 
importancia que tienen las 
vocaciones en la Iglesia Uni-
versal. Resulta curioso que sea 
una tradición de tantos años y 
ninguno de los sacerdotes allí 
presentes recuerde porque se 
escogió este día como Día del 
Seminario 
De ser protagonistas del llama-
do de Cristo -Vayan y anuncien 
que el reino de los cielos se ha 
acercado (Mt, 10,7)- y que 
como dijo el Padre Eduardo: 
Dios no solo llama en el amor, 
sino también en el dolor y en 
la misericordia. Ernesto Izquierdo 

25 años de las Misioneras Con-
templativas 
Al calor del amor de Dios y la 
mirada atenta de nuestra Ma-
dre la Virgen de la Caridad del 
Cobre, fue celebrada una euca-
ristía con motivo de cumplirse 
25 años de la presencia en 
nuestra patria de las Hermanas 
Misioneras de la Caridad de la 
parte contemplativa. 
En una emotiva conmemora-
ción, presidida por el p. Gusta-
vo Cunill; párroco de la comu-
nidad, y concelebrada por los 
padres Leandro y Yosbel, fue-
ron recordados los primeros 
pasos de estas religiosas en 
nuestra tierra enfatizando el 
hecho de haber sido escogido 
El Cobre para la creación de la 
primera casa de esta rama.  
Con aforo extralimitado, miem-
bros de la comunidad, herma-
nos invitados de otras parro-
quias y trabajadores del Semi-
nario y el Santuario respectiva-
mente, quisieron festejar junto 
a estas queridas religiosas, que 
siempre con una cálida sonrisa 
han sabido estar; a ejemplo de 
la Beata Madre Teresa de Cal-
cuta, al lado de los pobres y 
necesitados, evangelizando, 
orando por  al pueblo y siendo 
verdaderamente la mirada de 
Jesucristo entre nosotros. 
Con gran emoción, la Superiora 
de las Misioneras, sister Gabrie-
la; relató brevemente el ingre-
so de las contemplativas en 
esta tierra, el apoyo incondicio-
nal de las Hermanas Sociales y 
la acogida amorosa del pueblo. 
Recordó con alegría la tarea 
como religiosas: enseñar  y 
llevar la luz y la esperanza de 
Cristo resucitado, labor que 
durante estos veinticinco años 
han realizado con celo y fideli-
dad al Señor. 
Entre cantos, ofrendas y el 
regocijo que solo el Espíritu 
Santo provee, terminó la cele-
bración. Finalmente las religio-
sas y fieles todos, pudieron 
besar una reliquia en un verda-
dero gesto de fe. A nuestra 

amorosa Madre del Cielo, la 
Virgen de la Caridad del Cobre 
pedimos su intercesión para 
que esta bella tierra siga ben-
decida con la presencia de 
estas hermanas que llegaron y 
se han quedado en lo más 
profundo de los corazones 
cubanos. Milvian Rodríguez 

Nueva Cruz para la Catedral 
primada de Cuba 
En la mañana de hoy le fue 
restituida a la SBMI Catedral  
de Santiago de Cuba la cruz 
que remata el cupulino de la 
torre del campanario; cuarta y 
última de las cruces exteriores 
de este templo.  
Desde horas tempranas todo el 
equipo técnico del grupo de la 
construcción del Arzobispado 
de Santiago de Cuba, quien 
tiene a su cargo toda la ejecu-
ción de las obras de restaura-
ción del máximo templo de la 
Arquidiócesis, estaba listo para 
llevar adelante el proceso, que 
comenzaría con una sencilla 
pero emotiva ceremonia religio-
sa. 
El P. Jorge Catasús  bendijo la 
cruz en presencia de trabajado-
res, algunos fieles y curiosos, 
momento solemne que recuer-
da que el colocar esta cruz es 
símbolo, del deseo de poner 
bajo la mirada de Jesús a toda 
la ciudad, de ser testigos de su 
Palabra en nuestra ciudad. 
Muchos de los presentes apro-
vecharon el momento para 
fotografiarse o tocar la cruz, 
que minutos después sería 
izada.  
El equipo técnico y los opera-
dores de la grúa (de la empre-
sa CUBIZA), comenzarían la 
operación de forma ágil y preci-
sa que duró aproximadamente 
14 minutos. 
Una vez instalada y comproba-
da su correcta posición, proce-
dieron a la instalación del siste-
ma de pararrayos, necesario 
para la protección de la torre y 
del templo. 
Las cruces que rematan las 
torres de la Catedral santiague-
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la primera para Imai Marissa 
Delgado Guerrero (Camagüey) 
con su obra: “El círculo y el 
cuadrado en una percepción de 
500: estética y espacio-imagen 
en la obra literaria del escritor 
santiaguero José Soler Puig”. 
También fue galardonado 
Omar Centelles Díaz (Santiago 
de Cuba) con: “La casa natal 
de Heredia: primer inmueble 
patrimonio histórico-cultural de 
Cuba”, quien además fue reco-
nocido con un premio colateral 
por el Centro de Fe y Cultura 
Loyola. La tercera mención fue 
para Armando Arsenio Céspe-
des Calderín (Santiago de Cu-
ba) quien invitaba al cuestiona-
miento:“El bolero, santiague-
ro?” El tercer premio lo obtuvo 
Virina González Estévez
(Santiago de Cuba)  con su 
trabajo “La zona contigua a la 
rada entre 1840 y 1868: singu-
lar foco de la vida cultural de 
Santiago de Cuba”. A quien le 
fueron otorgados dos premios 
colaterales, correspondientes a 
la Comisión de Comunicación 
de la Arquidiócesis de Santiago 
de Cuba y al Centro Cultural y 
de Información Biblioteca 
Mons. Pedro Meurice.   
Acerca de “La visualidad orien-
tal: memoria, conquista y pre-
juicio” trataba la obra de  Rein-
aldo Cedeño Pineda, también 
santiaguero, quien se alzó con 
el segundo premio del concur-
so. Finalmente, el PRIMER 
PREMIO DEL DÉCIMO SEGUN-
DO CONCURSO LITERARIO 
VIÑA JOVEN  fue otorgado a 
Erick Caballoso Díaz (Santiago 
de Cuba) por su magistral 
obra: “Al alcance del oído: 
hitos culturales de  la radio 
santiaguera” quien tuvo 
además el mérito de ser reco-
nocido con un premio colateral  
por la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba de nuestra 
provincia. 
Aunque el talento literario es lo 
que más se premia en cual-
quier concurso de esta índole, 
digno del más grande galardón 

ra son obra de Calixto Alexis 
Fernández Despaigne, artista 
plástico santiaguero y miem-
bro de la comunidad catedrali-
cia, las diseñó tomando como 
referencia las anteriores colo-
cadas en la restauración de 
1926 por el arquitecto Segre-
ra, destruidas por los fuertes 
vientos del huracán Sandy la 
madrugada del 25 de octubre 
de 2012. 
El equipo técnico estuvo inte-
grado por: Ing. Isaac Puente 
Simón, jefe de la obra; por la 
parte constructiva Diosbel 
Poulot Romero, Manuel Reyes 
Saint Felix, Guillermo Ramos 
Fernández, Eduardo Rodríguez 
Rodríguez, Meinardo Elías 
Saint Felix y Ariel Peralta 
Arias; por el grupo eléctrico 
Ángel Salas Pier, Alberto Fabré 
Carrión, Reinier Álvarez, Osmel 
Gutiérrez Masó y Frank Uriña 
Limonta. María C. López 

Concurso Literario Viña Joven  
Ni siquiera un insidioso agua-
cero vespertino pudo impedir 
que concursantes, laicos de la 
comunidad, religiosos (as), y 
hasta transeúntes asistieran el 
jueves 23 de octubre al Centro 
Cultural y de Animación Misio-
nera San Antonio María Claret, 
en la Parroquia Santísima 
Trinidad y que aprovechó las 
vísperas de su fiesta patronal 
para ser sede de la premiación 
del XII Concurso Literario Viña 
Joven, y hacer el lanzamiento  
de la Revista Viña Joven No. 
51, que además celebraba  su  
décimo quinto aniversario. 
Después de un año de espera 
ansiosa, investigación e ince-
sante creación literaria en pos 
de reflejar la cultura y tradi-
ción santiaguera (que era la 
finalidad del concurso), se 
recogieron unos treinta traba-
jos, de ellos solo uno no cum-
plió con los requerimientos del 
concurso. De los veintinueve 
restantes veinte fueron finalis-
tas y por fin, llegó el turno de 
conocer los resultados: 
Se otorgaron tres menciones, 

es, sin duda, aquel personal 
cuasi anónimo  que hace posi-
ble que en un mismo sitio 
(templo) converjan, por un 
lado,  esa fe que siempre que-
remos transmitir y  por otro, 
ese Santiago con todas sus 
“fachas”, con sus tan diversas  
instituciones y espacios  que 
aunque diferentes tienen un 
mismo empeño y trabajan con 
la misma gente, NUESTRA 
GENTE.  Así el Centro Cultural 
y de Animación Misionera San 
Antonio María Claret aúna, sin 
importar diferencias, a todo 
aquel que, como ese gran 
“tejedor”,  trabaje y contribuya 
a enriquecer no solo espiritual 
sino también culturalmente a 
ese, nuestro Santiago. Marisol 
De la Cruz 

La paz es recibida para ser 
anunciada y practicada 
 “A través de Cristo tenemos 
paz porque Él es la paz y es en 
Su Cuerpo que SOMOS UNO”: 
fue una de las máximas que 
invitaban a la reflexión y la 
unidad fraterna el 30 de octu-
bre, cuando la casa parroquial 
de la Santísima Trinidad acogió 
a cristianos de diversas deno-
minaciones, y que gracias a  la 
iniciativa y organización de la 
Comunidad de San Egidio, se 
reunieron  para ser partícipes 
de una noche de Oración 
Ecuménica por la Paz. 
En consonancia con los anima-
dos cantos, la Palabra de Dios 
y varias meditaciones guiadas 
por los representantes de las 
distintas denominaciones cris-
tianas, cada uno de los presen-
tes dispuso su espíritu para 
adentrarse en plena oración y 
franco discernimiento en pos 
de ser portavoces de este pre-
ciado don de Dios, que cada 
vez es más matizado por la 
humanidad y se hace progresi-
vamente escaso dentro de 
nuestro convulso mundo ac-
tual.  
Sin embargo, para poder ex-
tender el catalejo del análisis 
hacia nuestro entorno, es im-
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prescindible que los cristianos 
nos miremos por dentro, pues, 
tal como también se re-
flexionó, “el ser humano no 
puede estar en conflicto con 
su prójimo y en paz con Dios” 
y por ende, “la paz no es una 
opción, sino una condicionante 
para ser seguidor de Cristo”.  
No podía entonces culminar la 
celebración sin un caluroso 
abrazo de paz entre  todos los 
presentes, conscientes de que 
solo con el ejemplo se puede 
comenzar a transmitirla y 
contagiar al mundo, ser luz en 
la oscuridad. Porque, tal como 
expresó nuestro arzobispo 
Mons. Dionisio García Ibáñez, 
“para que haya paz tiene que 
haber justicia, reconciliación, 
misericordia, comprensión y 
CONVERSIÓN”. Marisol de la 
Cruz 

Los caminos del I Ching 
El jueves 13 de noviembre 
quedó abierta al público en el 
Centro Cultural y de Animación 
Misionera San Antonio María 
Claret,  la muestra “Los cami-
nos del I Ching” exposición 
personal de José Antonio 
Choy. 
Profesores y estudiantes de las 
facultades de Historia del Arte 
y Arquitectura de la Universi-
dad de Oriente, junto a los 
amantes de las artes plásticas 
y el público ya habitual, col-
maron el patio de la Casa 
Parroquial. Janet Ortiz, cura-
dora del Centro Cultural y de 
esta exposición, tuvo la res-
ponsabilidad de las palabras 
de apertura, en las que des-
tacó la trayectoria profesional 
de José Antonio Choy, arqui-
tecto ampliamente reconocido 
en el ámbito nacional e inter-
nacional, nacido en esta ciu-
dad de Santiago de Cuba a la 
que siempre vuelve y en la 
que está presente a través de 
su obra.  
Dieciséis paisajes figurativos, 
realizados con tinta y grafito 
sobre cartulina, nos regalan 
una singular mirada del paisa-

je cubano que, a decir de David 
Mateo es un balance de su 
situación existencial e intelec-
tual. 
Razones impostergables de 
carácter personal impidieron a 
José Antonio Choy estar en la 
inauguración de la Exposición, 
quedando abierta la invitación 
para el encuentro e intercam-
bio con artistas y profesionales 
santiagueros. María C. López 

Encuentro Zonal de animadores 
del Programa de Tercer Edad 
de Cáritas 
Entre los días 14 y 15 de no-
viembre se celebró el Encuen-
tro Zonal de Personas Adultas 
Mayores de las diócesis orien-
tales en la Casa de Retiro y 
Convivencias de El Cobre. 
La celebración se caracterizó 
por la alegría, dinámicas, jue-
gos, rifas, exposición de ma-
nualidades, entrevistas… hubo 
espacio para todo en este com-
partir en al que asistieron an-
cianos que colaboran activa-
mente en el Programa de Ter-
cera Edad de Cáritas en las 
diócesis de Holguín, Bayamo-
Manzanillo, Guantánamo-
Baracoa y Santiago de Cuba.  
Con marcada devoción visitaron 
el Camerino de la Virgen en su 
Santuario, allí le dedicaron 
cantos y bellas oraciones a 
Nuestra Madre y Señora de la 
Caridad. Ya en horas de la 
noche festejaron con un brindis 
por la Vida, hubo entrega de 
regalos y hasta un dúo de 
músicos amenizaron la velada 
con música tradicional cubana.   
La alegría fue desbordante. Al 
cierre todos satisfechos queda-
ron con la promesa de un 
próximo encuentro el año veni-
dero. Rubén Días 

Familia Salesiana: apertura al 
Año del Bicentenario 
La Familia Salesiana en Santia-
go de Cuba celebró con parti-
cular distinción la apertura al 
Año del Bicentenario por el 
Nacimiento de San Juan Bosco 
el domingo 16 de noviembre, 

en uno de los espacios cultura-
les más visitados dela ciudad: 
el Cine Rialto. 
La Pastoral Juvenil de la parro-
quia María Auxiliadora fue la 
responsable de organizar y 
animar la participación a esta 
gala. De convocar a todos los 
jóvenes de la Obra para poner 
al servicio sus talentos musica-
les y danzarios, y así juntos 
propiciar lo que prometió ser, 
una noche mágica, alegre, 
salesiana, de renacer y encuen-
tro con el amigo Don Bosco. 
A esta fiesta asistieron cerca de 
150 invitados: sacerdotes, 
religiosos, religiosas, y miem-
bros de la Familia Salesiana. De 
manera especial engalanó la 
noche Monseñor Dionisio Garc-
ía Ibáñez, Arzobispo de la dió-
cesis, el cual durante la cele-
bración sonreía continuamente. 
Agradecimiento particular tam-
bién por compartir este mo-
mento al señor Robert Noa 
Frómeta, encargado de asuntos 
religiosos del Partido Comunis-
ta de Cuba en la provincia. 
Las palabras de apertura estu-
vieron pronunciadas por el 
padre Cristian Canario SDB, 
director de la comunidad San 
Francisco de Sales. En ellas se 
recordó la exhortación realiza-
da para este Bicentenario por 
el Rector Mayor Don Ángel 
Fernández Artime cuando ex-
presó: “A mirar este año como 
una ocasión preciosa que se 
nos ofrece para mirar el pre-
sente con confianza, y para 
soñar el futuro de la misión 
evangelizadora y educativa de 
nuestra Familia Salesiana con 
fuerza y novedad Evangélica, 
con coraje y mirada profética, 
dejándonos guiar por el Espíritu 
que siempre nos acercará a la 
novedad de Dios”. 
La velada estuvo permeada con 
danzas realizadas por los jóve-
nes, que fueron los que prota-
gonizaron el inicio y el culmen 
de la actividad. Varios integran-
tes del grupo musical Los 
Guanches unidos a miembros 
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para los pastores trabajar con 
mayor esperanza por la familia 
en Cuba. 
La problemática familiar ha 
sido además, la prioridad seña-
lada por la casi totalidad de las 
diócesis cubanas en el proceso 
que ha conducido al actual 
plan de pastoral. 
El curso, que apenas va en su 
primera mitad, está siendo ya 
un espacio privilegiado para 
compartir retos y desafíos y 
sobretodo para actualizarnos 
sobre lo que el papa Francisco 
y el Sínodo Extraordinario de la 
Familia del pasado mes de 
octubre han reflexionado. 
La pedagogía del profesor, 
junto a los videos y textos del 
Sínodo han ayudado notable-
mente a que sea un compartir 
ameno y positivo, generador 
de optimismo para los que 
tenemos la misión de procla-
mar con valor y alegría el 
Evangelio de la familia. P. Ro-
lando Montes de Oca 
Tomadas de la mano 
Las mujeres de la comunidad 
parroquial de la SBMI Catedral 
nos encontramos el pasado 
domingo 23 de noviembre en 
el Santuario de Nuestra Señora 
del Carmen. Allí tomadas de la 
mano y cantando entraron, 
acompañadas por el P. Rafael 
A. López-Silvero, al templo y 
ofrecieron flores ante la ima-
gen de Cristo Rey del Universo, 
en la fiesta de su solemnidad. 
Juntas nos pusimos en camino. 
Con amor y sabiduría debatie-
ron las prioridades del Plan 
Pastoral de la Iglesia 2014-
2020, en cuatro equipos que 
llevaban nombres de mujeres 
bíblicas Judit, Ester, Rut y 
Martha. Juntas queremos con-
vertirnos y ayudar a otros 
cristianos en este camino de 
conversión a Jesucristo, de 
anuncio de la Palabra de Dios 
con alegría a toda la comuni-
dad.  
El P. Rafael Ángel, nuestro 
párroco, nos hizo una bella 
narración sobre el trabajo de 
las mujeres a la luz de lo que 

de la comunidad deleitaron 
con sus arreglos de la canción 
“Quiero amar como tú”. La 
música bailada e interpretada, 
fue seleccionada de la nueva y 
más reciente cantata en espa-
ñol y dedicada a San Juan 
Bosco. 
A todos los presentes, se les 
hizo entrega del libro: “Don 
Bosco. Una biografía nueva”, 
de Teresio Bosco; decisión que 
busca fomentar y motivar el 
acercamiento a la vida y ense-
ñanzas de quien prometiera a 
Dios hasta su último aliento 
por la salvación de la juven-
tud. 
El 16 de agosto Cuba se hacía 
eco junto al mundo salesiano 
de la apertura del Bicentenario 
durante las Convivencias de 
Jóvenes nacionales de verano. 
El 16 de noviembre, Santiago 
de Cuba extendió esta fiesta a 
su gente, para que no quedara 
ni un solo miembro que se 
sienta hijo del Padre Bosco, 
por contagiarse y regocijarse-
en este año de gracia para la 
iglesia. 
Un sueño hecho realidad, un 
punto de partida para activida-
des religiosas católicas en la 
ciudad. Lo logrado solo gracias 
a Dios, en permitir por vez 
primera, que la persona de 
Don Bosco, sus virtudes y 
pensamientos traspasaran las 
fronteras de los templos para 
enriquecer la historia de la 
Familia Salesiana y con ella, la 
de la iglesia. Leyanys Licea 

Sacerdotes y diáconos por el 
Evangelio de la familia  
Este año el espacio de forma-
ción permanente para sacer-
dotes ha sido dedicado a la 
familia. 
El P. Rafael Arce, sacerdote 
mexicano de la Prelatura del 
Opus Dei, Dr. en Teología y 
profesor universitario especia-
lizado en teología para adultos 
y pastoral familiar, ha sido el 
moderador de los temas, que 
han arrojado abundante luz 
sobre el desafío que implica 

nos revela la Biblia. 
El encuentro concluyó con 
oraciones y cantos a la Virgen 
María, llenas de amor, fe y 
esperanza con el ardor y la 
alegría de los discípulos de 
Emaús. Heiddy Hernández 

Fiesta Patronal en la comuni-
dad de La Milagrosa 
En la mañana del jueves 27 de 
noviembre la nueva sede de la 
comunidad La Milagrosa, de la 
playa Siboney, de la Parroquia 
San José Obrero, fue movida 
por los fuertes vientos del 
Espíritu Santo y las recias olas 
del mar de misioneros  del 
sector San Juan-Siboney que 
se dieron cita allí para celebrar  
una hermosa jornada por el día 
de la Patrona  que le da nom-
bre a la comunidad, La Virgen 
Milagrosa. Las paredes y techo, 
donde aún se notan las huellas 
del pasado ciclón Sandy, escu-
charon de la voz del padre 
Yosbel la invitación a misionar 
por el poblado para llevarles a 
todos el mensaje de Cristo e 
invitarles a compartir  la misa  
de la tarde. Así comenzó la 
jornada que se prolongó hasta 
el anochecer.  
Luego vino el intercambio de 
experiencias, el dialogar entre 
hermanos, el compartir la co-
mida, muy bien preparada y 
elegantemente decorada por 
los miembros de la comunidad 
y la alegría de sentir en noso-
tros los beneficios de los dones 
de los rayos luminosos salidos 
de la Madre de Dios. 
Conmovedoramente hermoso 
fue el documental sobre la 
aparición de la madre de nues-
tro Señor Jesucristo, en siglo 
XIX, consolando y dando espe-
ranza a los pobres, los indefen-
sos, los sufridos… no solo de 
Francia sino también a  los de 
tan alejados de allí en la geo-
grafía y en el tiempo, como es 
ese pedacito del caribe cubano 
que se llama Siboney, ilumina-
dos con su palabra, con los 
corazones vibrantes, atentos al 
mensaje, llenándonos con la 
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gracia que solo Dios puede dar 
casi 200 años después de su 
manifestación.  
Bellamente se engalanó el 
patio para la  celebración de la 
misa, culmen, no culminación, 
de la intensa jornada vivida, 
cuando las condiciones del 
tiempo nos hizo trasladarnos 
al interior de la casa, donde 
un poco apretados, el P. Yos-
vel, más que con palabras, nos  
habló  con los sentimientos de 
quien se siente deudor e hijo 
especialmente amado, ex-
hortándonos a vivir diariamen-
te la misma alegría, confianza 
y fidelidad que vivió María, 
madre de la iglesia y los cris-
tianos. Camilo González  

Jóvenes universitarios: una 
realidad que comienza a cami-
nar 
Hace ya un buen tiempo se 
hace sentir la necesidad de 
tener un espacio en el que los 
jóvenes universitarios de toda 
la diócesis puedan expresarse, 
intercambiar y tener una pre-
paración más  tono con los 
intereses de su edad y nivel 
académico. El escaso número 
de jóvenes que, cursando la 
universidad, integran los gru-
pos juveniles, es muestra de 
una situación en la que se 
precisan  alternativas para no 
perderdentro de nuestros 
espacios parroquiales la pre-
sencia de un grupo que histó-
ricamente ha tenido una fuerte 
participación dentro de la 
juventud católica. 
Abiertos al diálogo y deseosos 
de escucharnos unos a otros 
así como de recibir temas que 
aporten a nuestra formación 
no solo como cristianos sino 
también como jóvenes com-
prometidos con la realidad que 
nos rodea, ha iniciado un es-
pacio que pretende hacerse 
habitual los primeros jueves 
de cada mes a las 7:00 pm en 
la Casa Pastoral Juan Pablo II. 
En su primera edición un gru-
po de no más de 15 mucha-
chos se reunieron para hablar 

sobre Economía y sociedad 
cubana, precedidos por el licen-
ciado en economía Andrés 
Couto, en la segunda Mailet 
Pérez, licenciada en sicología y 
directora del Centro Fe y Cultu-
ra Loyola nos presentó la reali-
dad del joven cubano del siglo 
XXI.  
Ser un grupo de vida y de 
acompañamiento, más que  un 
grupo para recibir conferencias, 
mantenernos abiertos a jóve-
nes no católicos, aprendiendo 
de sus experiencias y conta-
giándolos a través de  nuestro 
testimonio con la alegría de 
Cristo, acompañara  los jóve-
nes en sus vidas universitarias, 
especialmente a los becados… 
son solo algunas de las tantas 
aspiraciones con que nos atre-
vemos a soñar. Hablar de pla-
nes y estructuras sería tal vez 
apresurado para un grupo que 
está comenzando a nacer.  
Estamos Interesados en toda la 
divulgación que nos puedan 
ofrecer pero sobre todo conta-
mos con sus oraciones para 
que Dios cuide y siembre voca-
ciones de liderazgo y participa-
ción dentro del grupo. Es sobre 
todo en tiempos de crisis cuan-
do conviene recordar las pala-
bras del Papa Francisco que en 
la Evangelii Gaudium nos ex-
horta: ¡Jóvenes, no se dejen 
robar la esperanza!. Jennifer 
Bergues 

Pastoral Juvenil en Adviento... 
El sábado 6 de diciembre en la 
parroquia de la Sagrada Familia 
47 jóvenes de diferentes comu-
nidades de la diócesis participa-
mos del retiro juvenil diocesano 
de Adviento acompañados por 
el P. Daniel (OD) y cinco semi-
naristas.  
Durante la mañana y parte de 
la tarde, vivimos momentos de 
oración personal y trabajo en 
grupo donde, en sintonía con la 
propuesta del presente tiempo 
litúrgico y los textos bíblicos 
seleccionados, echamos una 
mirada a todo lo que desde la 
realidad de cada uno ayuda o 

entorpece la relación con Dios. 
Como colofón, durante la cele-
bración de la Misa Joven agra-
decimos por el encuentro con 
el Creador y los hermanos, y 
nos despedimos con la inten-
ción de preparar los caminos al 
Señor (Mr 1, 2) desde nuestras 
familias, barrios, centros de 
estudio o trabajo, comunida-
des… en fin, desde lo que so-
mos y hacemos.  
Agradecemos la generosidad 
de todos los que hicieron posi-
ble esta jornada con sus ora-
ciones y acompañamiento. Y 
pedimos la intercesión de María 
Reina del Adviento para que en 
el corazón de todos los jóvenes 
sea ella el modelo de acogida a 
Jesús. Victoria Villarreal 

Comunidad joven de Santa 
Lucía en misión  
Alrededor de 30 adolescentes y 
jóvenes de la parroquia Santa 
Lucía misionaron en los barrios 
de Trocha, Chicharrones y 
Palau el domingo 7 de diciem-
bre.  
Iluminados por las palabras del 
profeta Juan el Bautista “Soy la 
voz que grita en el desierto, 
allanad los caminos al Señor...” 
tocaron las puertas e invitaron 
a todas las familias a participar 
de la vida de la comunidad, de 
la catequesis, bautizos, grupos 
adolescentes y jóvenes, misas 
y fiestas por la Navidad. Tam-
bién aprovecharon para dar a 
conocer la celebración de la 
Semana Bíblica, con sede en la 
parroquia Santa Lucía, como 
espacio de ecumenismo y acer-
camiento a la Palabra de Dios.      
Al mediodía Pucho y Graciela, 
dueños de la casa misión situa-
da en el barrio de Chicharro-
nes, recibieron a los misioneros 
y les prepararon para ayudar 
en el comedor que atienden, 
con capacidad para dar de 
comer a 140 hermanos. Duran-
te el servicio los adolescentes y 
jóvenes conocieron sobre la 
vida de la activa comunidad, 
que tiene además a su cargo 
un taller de costura y manuali-
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en los estilos literarios moder-
nos, el especial significado que 
atribuyen a los números con el 
siete como cifra de plenitud, 
los nombres como sello de 
identidad,las constantes refe-
rencias al Antiguo Testamento 
como clave interpretativa de 
los Evangelios, son algunas de 
las motivaciones para un estu-
dio que apunte a una lectura 
integral de la Biblia y no de 
versículos aislados, pues como 
dice el refrán se debe leer el 
texto en su contexto para no 
hacer pretextos.  
¿Cuál es el criterio más fidedig-
no para interpretar los Evange-
lios? ¿Es imprescindible para la 
salvación saber tantas cosas 
sobre las Escrituras como los 
conferencistas? Son interro-
gantes que el público introdujo 
durante el debate, y que amén 
de lo polémico, calaron en lo 
medular de la misma Semana 
Bíblica. Apuntes de peso para 
estas preguntas es considerar, 
en primer lugar, la intención 
con que se escriben los Evan-
gelios y su destinatario especí-
fico: la comunidad cristiana, es 
decir, nacieron en y para la 
Iglesia, por tanto, es la fe de 
esta comunidad el mejor crite-
rio interpretativo. Es la fe lo 
que salva y, al mismo tiempo, 
una  forma diferente de enten-
dimiento que nos permite acer-
carnos a la Biblia sin las pre-
tensiones de encontrar un libro 
histórico o bibliográfico, sino 
un mensaje de salvación. 
La Semana Bíblica nos aportó 
herramientas para el estudio 
de las Escrituras con una finali-
dad evangélica, que resalta 
que el  conocimiento de todo lo 
interesante y novedoso que 
aprendimos no es un fin en sí 
mismo, sino un medio para 
amar más la Palabra de Dios; 
para degustarla, orarla e inter-
pretarla en su sentido más 
profundo: libro de fe de la 
comunidad cristiana. Victoria 
Villarreal- Marisol de la Cruz 

dades, una tienda de confec-
ciones y anima grupos de 
catequesis, adolescentes, 
mujeres y adultos.  
En un momento de oración, 
los jóvenes encendieron las 
velas de la corona de Adviento 
y celebraron la Palabra. Al 
compartir el Evangelio y las 
vivencias del día, muchos 
confesaron que fue una expe-
riencia donde tuvieron que 
superar la timidez y el miedo 
al rechazo. Pero también don-
de se sintieron acogidos y 
animados pues como Juan, el 
profeta del Adviento, fueron la 
voz que grita y proclama la 
llegada del Señor. Victoria Villa-
rreal 

Semana Bíblica  
Con el tema Los Evangelios se 
celebró la Semana Bíblica en la 
parroquia de Santa Lucía, en 
los días del 8 al 12 de diciem-
bre. Por quinto año consecuti-
vo, la diócesis abre sus puer-
tas al evento que promueve el 
estudio y amor por la Palabra 
de Dios. Las conferencias 
estuvieron a cargo de los bi-
blistas P. Valentín Sanz (CM) y 
P. Yosvani Carvajal, y organi-
zadas en torno a cinco ejes 
temáticos: Introducción Gene-
ral al Nuevo Testamento y 
Evangelios (lunes 8), el Evan-
gelio de Marcos (martes 9), el 
Evangelio de Mateo (miércoles 
10), el Evangelio de Lucas 
(jueves 11), y el Evangelio de 
Juan (viernes 12). 
La organización de los temas 
posibilitó un estudio compara-
do de los libros sagrados a 
partir del análisis de  sus fuen-
tes, fecha, lugar geográfico e 
idioma de escritura. Los ras-
gos literarios, también oportu-
namente abordados, nos colo-
caron ante expresiones muy 
propias de la cultura de los 
evangelistas y un tanto difíci-
les de comprender en la nues-
tra. La forma en la que estruc-
turan sus textos, donde lo más 
importante siempre se coloca 
en el medio y no al final como 

Santa Lucía de Fiesta…   
El sábado 13 de diciembre, la 
parroquia de Santa Lucía ce-
lebró su fiesta parroquial. En 
misa presidida por Mons. Dioni-
sio García y el P. Jorge Ca-
tasús, la comunidad se reunió 
en acción de gracias con la 
presencia de niños, adolescen-
tes, jóvenes, adultos, herma-
nos de las casas misión en los 
barrios, y devotos de la Patro-
na que se unieron a la celebra-
ción. 
La Eucaristía, animada con 
cantos de Adviento y otros de 
la preferencia de los parroquia-
nos, contó con momentos de 
gran emotividad y unidad fra-
terna. Durante el ofertorio, los 
adolescentes y jóvenes coloca-
ron ante el altar par de cartuli-
nas con las huellas de sus 
manos y pies, como gesto de 
ofrenda a la comunidad de la 
misión que realizaron en la 
semana anterior a los barrios 
de Chicharrones y Palau. 
Además, se ofreció la revista 
juvenil diocesana Como Tú por 
Enrique Pérez Fumero, su nue-
vo director y animador del 
grupo de jóvenes de la parro-
quia.  
Durante la tarde, se agradeció 
también por el testimonio de 
los que ya no están, pero que 
siguen dando frutos a la comu-
nidad por la semilla que sem-
braron. Por la entrega de sus 
agentes pastorales, los barrios, 
y de todos los que, con su 
persona, hacen de Santa Lucía 
una verdadera familia cristiana, 
fuerte por su vitalidad y capaci-
dad de acogida. Victoria Villarreal 

XV Salón Nacional de Arte 
Religioso vuelve a brillar 
En la noche de 18 de diciembre 
quedó inaugurado en el Centro 
Cultural y de Animación Misio-
nera San Antonio María Claret, 
el XV Salón Nacional de Arte 
Religioso. El patio de la casa 
parroquial de la Santísima 
Trinidad fue colmado por la 
presencia de artistas de la 
plástica y amantes de las artes 
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visuales, que como cada año 
acuden al regalo de esta im-
portante muestra. 
La Sra. Mirtha Clavería directo-
ra de la revista Viña Joven, 
publicación del Centro, agra-
deció a todos los que durante 
estos quince años han apoya-
do con su presencia los Salo-
nes de Arte Religioso, primera-
mente a los artistas cuya res-
puesta a cada convocatoria es 
siempre muy generosa, a las 
prestigiosas personalidades de 
la plástica en nuestro país que 
lo han honrado con su presen-
cia en los jurados de cada 
emisión; a las instituciones 
religiosas y civiles de nuestra 
ciudad, a todo el público. En 
sus palabras resaltó la impor-
tancia que para el Centro 
Cultural y de Animación Misio-
nera San Antonio María Claret 
tenía este Salón en el año 
quince de su fundación. 
Seguidamente fueron otorga-
dos los premios colaterales 
entregados por instituciones 
religiosas y civiles: el Instituto 
Pastoral Pérez Serantes, el 
Centro Loyola Fe y Cultura, el 
Centro Francisco Prats Puig, la 
Comisión Diocesana de Comu-
nicación, el Taller de Diseño 
San José, la Delegación Clare-
tiana de las Antillas, la Dióce-
sis de Caguas de Puerto Rico y 
la Sección de Cultura de la 
Conferencia de Obispos Católi-
cos de Cuba.  
El jurado del XV Salón Nacio-
nal de Arte Religioso, que 
estuvo integrado por Antonio 
Fernández Seoane (que fungió 
como presidente del mismo), 
Israel Castellanos León, Ro-
berto Cobas Amate, Carlos 
René Aguilera Tamayo y Mari 
Trenard Hernández, y como 
asesor  el P. Gustavo Carnero 
cmf, dio lectura a la esperada 
acta de premiación otorgando: 
Mención 
La luz del mundo, 2014, Mai-
kel Moret Santana (La Haba-
na) De la serie Movimiento 
perpetuo: Ruega por Nosotros 

y Presencia necesaria, Marqui 
Ruben Ortega Vasconcelos (La 
Habana) 
De la serie: El capítulo de las 
vacas sagradas: La pureza de 
los ideales, 2014, Joel González 
Pallerols (Camagüey) 
TERCER PREMIO  
La piedad llora (modelo a esca-
la menor para escultura monu-
mental), 2014, Juan Ramón 
Navarro Iglesias y Jorge Bruzón 
Henríquez (Santiago de Cuba) 
SEGUNDO PREMIO  
De la serie El peso de la vida: 
INRI (IESVS NAZARENVS REX 
IVDAEORVM), Álvaro José 
Brunet Fernández (Sancti Spíri-
tus) 
PRIMER PREMIO  
Fe, 2014, Harold César Ferrer 
Pérez (La Habana)  
Antonio Fernández Seoane, 
como antesala de la apertura 
de las puertas del Salón, dio 
lectura a sus palabras de pre-
sentación del catálogo, que 
concluyen con la afirmación: 
“El XV Salón Nacional de Arte 
Religioso vuelve a brillar. Sus 
setenta y siete piezas en ex-
hibición (dos de ellas fuera de 
concurso) se convierten en los 
mejores ejemplos de esos des-
tellos de las intensas luces de 
un arte que se ha hecho inspi-
ración divina para nuestros 
creadores de todos los tiempos 
en esta particular historiograf-
ía... De ello, no podrá existir 
duda alguna...” María C. López 

Celebración Navideña en la PAS 
Este 21 de diciembre de 2014 y 
con la Gracia especial de ser la 
primera pastoral en celebrar en 
la bella instalación que acogerá 
al hogar para ancianos 
“Cardenal Sancha”, primero en 
la Diócesis que fuera cuna de la 
Congregación de las Hijas de la 
Caridad del Cardenal Sancha, 
conocidas como las Hermanas 
Sanchinas, celebramos el 
Encuentro Navideño de P.A.S. 
diocesano con júbilo. 
Animados por sor María Isabel 
hccs desde las dos de la tarde 
hubo poesías, anécdotas, 

vivencias, cantos, rifa, la 
hermosa presentación de un 
“Bailable Navideño” a cargo de 
los niños de la catequesis que 
atienden en la Congregación, 
que hace honor al amor que 
sintió el Cardenal Ciriaco 
Sancha y Hervas por los niños 
y los ancianos. Más tarde nos 
divertimos con la actuación de 
un payaso y entre risas y 
cantos nos llego la noche que 
culmino con la Eucaristía que 
nos invito a llevar a nuestras 
vidas y en  especial a la obra 
de visitar enfermos, las tres 
enseñanzas que nos deja el 
Evangelio de Lucas: “EL SÍ DE 
MARÍA”, “LA ALEGRÍA” Y 
“PARA DIOS NADA ES 
IMPOSIBLE”. Marisel Vizoso 

A la Casa del Padre 
En la madrugada del domingo 
21 de diciembre Mons. Juan 
Carbonell partió a la casa del 
Padre. Nacido en la ciudad de 
Santiago de Cuba, contador de 
profesión a principios de la 
década del 60 del pasado siglo 
sintió la llamada del Señor a la 
que con generosidad dijo Sí. 
Dejó familia y entregó para 
bien de ella todo aquello que 
materialmente le ataba.  
Entró al Seminario San Basilio 
Magno, siendo el primer 
sacerdote ordenado por Mons. 
Pedro Meurice Estiú el 25 de 
marzo de 1970.  
Padre bueno y solícito de todas 
las comunidades en las que 
sirvió: Banes, Jiguaní, Guantá- 
namo y por más de treinta 
años de la parroquia de San 
Antonio María Claret de esta 
ciudad.   
Amigo y compañero de ancia-
nos y enfermos, a quienes en 
los últimos años de sus 
ministerio sacerdotal se consa-
gró completamente. 
Que su entrega a la voluntad 
de Dios sirva hoy a los jóvenes 
sacerdotes, y a los fieles todos, 
para saber aceptarla con gozo 
y manifestar con nuestra vida, 
como el P. CArbonell, el amor 
de Dios.  María C. López 
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quien es capaz de dar más) y en medio de 
tantas operaciones y tantas curas doloro-
sas nunca oímos un lamento, al contrario 
mostraba gratitud a toda hora, aceptando 
siempre la voluntad de Dios. Fueron mu-
chas las veces que le oí decir: “Bendito 
sea Dios” y lo decía desde lo más profun-
do de su corazón. 

¿Cómo se fue?, como él quería. En su 
féretro el salmo 50 completo, la frase 
“Bendito sea Dios”, la Biblia y una estam-
pa grande del Cristo de la Misericordia. Y 
al salir el cortejo fúnebre un canto muy 
especial para él, ese canto que siempre 
pedía en sus celebraciones de cumpleaños 
o de aniversario de ordenación sacerdotal: 
“Qué detalle Señor has tenido conmigo” 
pues siempre se sintió privilegiado por 
haber sido elegido por Dios para dejarlo 
todo y seguirlo. 

Esta Navidad lo extrañaremos mucho,  
siempre tenía su puesto en nuestra mesa 
familiar de Navidad y del 31 de diciembre 
pues  esperaba el año nuevo con mi fami-
lia, aun en tiempos de período especial. El 
me casó, bendijo nuestra casa, bautizó a 
mis hijos y fue el padrino de uno de ellos, 
les dio la primera comunión, los confirmó, 
no podrá celebrar sus bodas pero siempre 
estará entre nosotros, porque el verdade-
ro detalle lo tuvo Dios con nosotros al 
traer al padre Carbonell a nuestras vidas.    

Yo tenía 19 años, éramos unos pocos 
jóvenes en la comunidad (casi todas mu-
chachas) y lo mismo preparábamos las 
escenas de Navidad y armábamos arboli-
tos con ramas de palma, que dábamos 
catequesis, ensayábamos el coro y 
“machacábamos” el piano. Hacía varios 
meses ya no teníamos al padre José Con-
rado como párroco y nos atendían dos 
diáconos: el hoy Padre Catasús y Mons. 
Dionisio, entonces nos anunciaron la llega-
da de un párroco nuevo que venía de 
Guantánamo, era mucha la expectativa y 
como éramos “jóvenes multipropósito” 
también nos dispusimos a limpiar bien la 
casa parroquial y preparar el cuarto para 
el Padre nuevo que era asmático y le hac-
ía mucho daño el polvo.  

Comenzaba así una nueva etapa en nues-
tras vidas. Llegó a la comunidad de Sue-
ño, como un regalo del cielo, el Padre 
Carbonell con su andar pausado, de 
hablar muy despacio, de aspecto frágil; 
pero cuánta tenacidad, cuánta entrega, 
cuánto amor a Dios y a la Iglesia de-
mostró a lo largo de los años. 

Mucho nos enseñó, a veces sin palabras. 
Fue un hombre excepcional que se con-
movía hasta el llanto ante lo bello o ante 
el dolor de sus fieles. Como buen pastor 
siempre estaba  atento a cada una de sus 
ovejas,  cuidaba y consentía a sus perros,  
vivía rodeado de plantas,  disfrutaba como 
nadie del coro de los niños de la cateque-
sis,  era el mayor admirador del coro de la 
comunidad (aún en sus peores momen-
tos), jugaba dominó trayendo a la casa 
parroquial a la gente del barrio, recibía 
diariamente a personas necesitadas y las 
atendía y ayudaba. Siempre estaba allí: 
discreto, solícito, atento, como un Padre 
Bueno. 

Como una prueba más de Dios a su fe le 
toco sufrir mucho (Dios le pide más a 

Por: Jenny Navarro Iglesias 




